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CUENTA REGRESIVA #LaGuajiraElige
Inicia

Cada día son más las 
personas que se ena-
moran de la propuesta 
de Maicao con Identi-

dad Social, sintiéndose iden-
tificados con cada una de las 
propuestas e ideas de trabajo 
que tiene Carolina Issa para 
realizar cuando se posesione 
como alcaldesa de Maicao. 

Más de 2000 personas 
asistieron al evento organiza-
do por el médico Haryn Fumi-
naya, quienes gritaron en un 
mismo son que Carolina Issa 
es su próxima alcaldesa. “Es la 
de nosotros, la del pueblo” era 
unos de los arengues que grita-
ba la multitud.

Así mismo, se hizo presen-
te el candidato a la Asamblea 
Departamental Regi Barrios, el 
cual recibe el aval por el parti-
do de La U y todo el apoyo de 
su natal Maicao. 

El médico Haryn Fuminaya 
es un reconocido dirigente Polí-
tico de Maicao y La Guajira, con 
amplia trayectoria en cargos de 
elección popular en el departa-
mento como el de Dipuatado, 
Concejal de Maicao, director de 
asuntos indígenas, entre otros. 

Con esta unión, se forta-
lece aún más la campaña de 
Carolina Issa, a quien ven con 
buenos ojos su hoja de vida, 
programa de gobierno y prepa-
ración.

La I.E. Técnica Roig 
y Villalba del munici-
pio de Fonseca, Gua-
jira, realizó el primer 
Debate Democratico 
y Academico 2023, 
donde se realizó in-
vitación con antela-
ción a todos los as-
pirantes a la alcaldía 
de Fonseca, a los 
directivos docentes, 
maestros, padres de 
familias, personeros 
y contralores escola-
res de las institucio-
nes públicas y priva-
das del municipio.

Las temáticas fue-
ron, Educación, in-
fraestructura esco-
lar, gratuidad en la 
educación, alimenta-
ción y transporte es-
colar, proyecto para 
los bachilleres, edu-

cación técnica, Sena 
y Universitaria, Uni-
guajira.

A este evento asis-
tieron los candidatos 
Orangel 'Junior' Ro-
mero, Benedicto Gon-
zález y Jazen Suárez 
Anaya; brillaron por 
su ausencia el resto 
de los aspirantes, si-
tuación que causó un 
sin sabor en los asis-
tentes por la relevan-
cia que significaba el 
conocer de parte de 
los afectados, la si-
tuación precaria que 
viven los estudiantes 
de Fonseca.

Entre todas las di-
ficultades manifesta-
das por los estudian-
tes, los candidatos 
asistentes respon-
dían a cada pregunta 

y dando las posibles 
soluciones a cada 
situación planteada. 
Indudablemente un 
debate a la altura 
por conocedores de 
las necesidades que 
padece el municipio. 
Jazen, un joven con 
mucha proyección a 
futuro, Benedicto, un 
hombre bien instrui-
do y Junior Romero, 
demostró lo prepa-
rado que está para 
asumir el control del 
municipio, su expe-
riencia y conocimien-
to  pleno en lo publi-
co, lo posiciona como 
el candidato que re-
úne las condiciones 
necesarias  para ser 
un excelente manda-
tario para el munici-
pio de Fonseca.

Ante más de 2000 personas Haryn Fuminaya confirma 
su apoyo a Carolina Issa como alcaldesa

Gran debate democrático
academico 2023 con candidatos 
a la Alcaldía de Fonseca

Más de 2000 personas asistieron al evento.

A este evento asistieron los candidatos Orangel 'Junior' Romero, Benedicto 
González y Jazen Suárez Anaya 

Asistieron los candidatos Orangel 'Junior' Romero, Benedicto González y Jazen Suárez Anaya
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Buenas razones para votar por los candidatos del Centro 
Democrático, a la Asamblea de La Guajira

Son las nuevas caras 
que ven los sueños aje-
nos. Si bien es la prime-
ra vez que incursionan 

en la política, saben desde que 
nacieron qué es lo que más 
necesita el departamento. Un 
cambio que durante años, han 
esperado como electores. Al no 
darse, unos hicieron pausa en 
sus distintas profesiones, para 
aspirar a la Asamblea y ponerle 
orden a la realidad con la imagi-
nación.  

Pero no solo ellos, sino el 
mismo partido. Nunca antes, en 
el departamento de La Guajira, 
el Centro Democrático había ins-
crito su lista ambicionando con-
tar con diputados, en el lugar de 
Colombia donde más lo está ne-
cesitando un Gobernador, para 
por fin durar una edad creíble 
de cuatro años.

Para que le cumplan tam-
bién los humanos, el gran sueño 
a la democracia. La de existir en 
todas partes de la tierra.   

Tienen, pues, sus siete in-
tegrantes, un proyecto político 
que beneficia no tanto al territo-
rio arenoso, sino a sus buenos 
seres humanos que caminan a 
votar. No para pasar un buen 
día, el de las elecciones, sino los 
próximos cuatro años con una 
mejor Guajira, donde los sueños 
de los habitantes los políticos 
pueden hacerlo más fácilmente 
realidad. Darle oportunidad a 
las nuevas caras de la política, 
es darle la oportunidad también 
a la gente del común que casi 
nadie conoce.

Bruno Bovea Morales, Leidy 
Cortés, Efrén Granadillo, Rober-
to Burgos, Ferrando Rentería, 
Celena Rodríguez y Karina Bo-
nilla, son la nueva ola de la po-
lítica. Que llegan a la orilla, tra-
yendo lo que en la tierra guajira 
más espera el pueblo del mar de 
la esperanza. Apenas se dan a 
conocer, pero son los espíritus 
que todo el tiempo más los ha-
bitantes han pedido aparecer. 
Con una hoja de vida impecable, 
oxigenarán también a La Guajira 
y al mismo Centro Democrático, 
renaciendo con su nueva ge-
neración. Pues, la democracia, 
desde hace milenios cuando 
nació en la Antigua Grecia, es 
lo que menos pasa de moda. 
Sobre todo, cuando una lista 
cerrada de candidatos, viene a 
ponernos de relieve con buenas 
obras, esa verdad de mármol.

Estas son las razones, para 
que las personas con cédulas 
inscritas, se acerquen sin temor 
a la orilla en la marea con mar 
de leva del 29 de octubre. Don-
de los ahogados no son a veces 
los candidatos buenos que pier-
den, como siempre parece, sino 
la mayoría de los habitantes que 
se quedan sin ellos. En cambio, 
con ellos cantando la victoria, el 
pueblo durante unos años más 
puede seguir respirando bien:

Bruno Bovea Morales, es un 

muchacho periodista y empre-
sario, que abandona su oficio 
en esta campaña, para ser un 
diputado bueno, por el bien a 
voces públicas de su Guajira. 
Leidy Cortés es una empresaria 
y representante de la Iglesia Ca-
tólica, que como diputada, hará 
que su Guajira terrenal atienda 
más los asuntos del cielo. Efrén 
Granadillo, es un médico y gana-
dero, que tiene toda la intención 
del mundo, de que su Guajira se 
cure de todos los males, orien-
tando a pastorear mejor a un 
Gobernador que agradecerá sus 
sabios consejos. Roberto Bur-
gos es un representante activo 
del ejército y de la policía, que 
desde la Asamblea procura es-
tablecer el orden de un territo-
rio, donde la seguridad la están 
pidiendo a gritos sus habitantes 
como el agua para beber. Fer-
nando Rentería es una persona 
con discapacidad física, que de-
jará en evidencia, de llegar a ga-
nar, la gran capacidad que tiene 
cualquier persona para acertar 
con el pensamiento en las co-
sas que mandatarios anteriores 
no han visto, para levantar fácil-
mente a la sociedad. Celena Ro-
dríguez, de la comunidad wayuu, 
que desde el cargo político 
quiere descifrar el sueño de los 
indígenas más apartados y vul-
nerables, incluso antes de que 
despierten por las mañanas en 
las rancherías. Karina Bonilla, 
representante de las juventu-
des, que como diputada aspira 
a que las personas más jóvenes 

no necesiten esperar tanto, para 
descubrir la magia del territorio 
más fantástico que ostenta Co-
lombia.

Las mejores intenciones, 
ejecutadas con honradez, son 
científicamente las verdaderas 
revoluciones. Donde los habi-
tantes del común, sientan que 
los líderes son puestos por ellos, 
para inspirarlos también a ellos.

La democracia tiene el cora-
zón más grande del mundo. Tan-
to es así, que pensar en el tér-
mino democrático, inspira una 
confianza a ciegas, enriquecida 
por supuesto cuando se cono-
cen las intenciones de los siete 
integrantes de la lista cerrada, 
Bruno Bovea Morales, Leidy Cor-
tés, Efrén Granadillo, Roberto 
Burgos, Fernando Rentería, Ce-
lena Rodríguez, Karina Bonilla, 
cargando baterías para mejorar 
el rumbo de nuestra gran histo-
ria. Por ello, se lanzan a la cam-
paña, para que latan mejor los 
corazones de los habitantes du-
rante estos nuevos cuatro años. 
Es tan humana sus intenciones, 
que ya muchos ciudadanos gua-
jiros tienen el sentimiento de 
que ganen, preparando los elec-
tores la mano firme ante ese 
tarjetón reconocible el día de las 
elecciones.

Si votar cambia la vida, la 
recomendación es hacerlo con 
la seguridad del alma. Donde 
el proyecto claro de los nuevos 
políticos como ellos, dé mucha 
felicidad hasta por el solo hecho 
de apenas conocerlo.

CUENTA REGRESIVA #LaGuajiraElige
Inicia

Por Juan Carlos Herrera

Nunca antes, en el departamento de La Guajira, el Centro Democrático había inscrito su lista ambicionando contar con diputados.
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La Procuraduría General de 
la Nación requirió a la Alcaldía 
de Riohacha información sobre 
las acciones emprendidas para 
garantizar los derechos de las 
víctimas de desplazamiento for-
zado que han llegado a la ciudad 
desde el pasado 28 de agosto, 
procedentes de los corregimien-
tos de Matitas y Tigreras.

En desarrollo de una acción 
preventiva, la Procuraduría Re-
gional de Instrucción de La Gua-
jira pidió, además, una relación 
de las gestiones realizadas para 
brindarles alojamiento temporal, 
alimentación, acceso a servicios 

médicos, vestuario y transporte 
de emergencia, asistencia en-
tendida como la necesaria para 
la atención inmediata de esa po-
blación que está a cargo de las 
administraciones municipales. 

Igualmente, solicitó indicar 

si ya se estructuró el plan de 
contingencia correspondiente, y 
si ya se apropió el rubro presu-
puestal destinado para la aten-
ción de esa población víctima. 

El órgano de control recalcó 
en su comunicación que las enti-

dades territoriales “tienen el de-
ber de priorizar en la ejecución 
del respectivo presupuesto, la 
atención de la población despla-
zada por la violencia, así como 
de atender en primer lugar to-
das las solicitudes de atención 
humanitaria, constituyendo ésta 
un título de gasto prevalente so-
bre las demás obligaciones”.

Cabe recordar que en la ac-
tualidad el secretario de gobier-
no de Riohacha, Leandro Me-
jía Díaz, tiene funciones como 
alcalde por la suspensión del 
titular José Ramiro Bermúdez 
Cotes.

El Director de Corpoguajira, 
Samue Lanao, participó en un 
mesa de trabajo del Departa-
mento Nacional de Planeación 
(DNP), Sistema Nacional Am-
biental (SINA) y Ministerio del 
Medio Ambiente, en la ciudad 
de Bogotá.

Se conoció que a través de 
este espacio de diálogo se soli-
citó al gobierno nacional el for-
talecimiento de la Corporación 
Autónoma Regional de La Guaji-

ra, teniendo en cuenta los retos 
ambientales que se tienen en el 
territorio.

“Transición energética, pro-
yectos de hidrocarburos, pro-
yectos de minería, Serranía de 
Perijá, Sierra Nevada de Santa 
Marta y la amplia línea de costa 
del departamento de La Guaji-
ra”, afirmó la máxima entidad 
ambiental del territorio.

Estos ítems que dio a co-
nocer Corpoguajira a los entes 

nacionales, fueron algunos de 
los puntos abordados por el 
funcionario en la búsqueda de 
atención por parte del gobierno 
nacional.

Cabe indicar que en el en-
cuentro realizado en la ciudad 
de Bogotá participaron funcio-
narios de Asocars, Universi-
dad Nacional, Unión Europea, 
IDEAM, Parques Nacionales, 
Contraloría de la República, Cor-
pocaldas, CAM, CDA.

Autoridades del departamen-
to de La Guajira informaron que 
están adelantando las indaga-
ciones para establecer los móvi-
les de las amenazas de muerte 
que en los últimos días han sido 
víctimas tres candidatos a las 
alcaldía de: Maicao, Hatonuevo 
y La Jagua del Pilar.

Los casos son los de Miguel 
Felipe Aragón González, can-
didato a la alcaldía de Maicao, 
quien denunció ser víctima de 
una amenaza de muerte y por 
ello pidió protección por parte 
de las autoridades en el territo-
rio.

El candidato por el partido 
ASI ha fortalecido su esquema 
de seguridad, sin embargo, es-
pera que los entes de la fuerza 
pública garanticen su seguridad.

El otro caso es el de la can-
didata a la alcaldía de La Jagua 
del Pilar, Ivonne Manjarres, a 
quien le enviaron un paquete 
con flores y un mensaje amena-
zante. En este municipio, ante 
la intimidación, realizaron una 
marcha exigiendo se garantice 

la seguridad de la dirigente po-
lítica.

En este mismo municipio, La 
Jagua del Pilar, un líder social 
identificado como José Luis Ar-
zuaga, fue asesinado por suje-
tos desconocidos. Se estableció 
que el dirigente venía denun-
ciando casos de corrupción en 
medio de dicha contienda elec-

toral.
Y el caso más reciente, se 

traslada hasta el municipio de 
Hatonuevo, sur de La Guajira, 
donde el candidato a la alcaldía 
por el Pacto Histórico, Cristian 
Cuello Ortiz, fue amenazado de 
muerte mediante mensaje de 
texto. Este exigió se garantice 
su seguridad en medio de la 

contienda política en dicho mu-
nicipio.

A esto también se le suma la 
agresión a una mujer en medio 
de la campaña política que se 
adelanta en el municipio de Vi-
llanueva, sur de La Guajira.

En referencia a estos casos, 
el Secretario de gobierno del 
departamento, Alberto Mario 

Cuan, adelantó un comité de se-
guimiento electoral en la ciudad 
de Riohacha y donde se trataron 
estas situaciones de alteración 
en medio de la contienda elec-
toral.

“Podemos decir que las au-
toridades ya están haciendo las 
investigaciones competentes”, 
dijo Alberto Mario Cuan.

Solicitó indicar si ya se estructuró el plan de contingencia correspondiente

En la ciudad de Bogotá

Informó el Secretario de gobierno del departamento de La Guajira

Procuraduría requirió información a alcaldía de Riohacha 
por acciones ejecutadas para auxiliar a víctimas de
desplazamiento forzado

Director de Corpoguajira participó en mesa de trabajo del 
DNP, Sina y Minambiente: solicitó fortalecimiento para la 
entidad

Alberto Mario Cuan aseguró que ya las autoridades adelantan 
las investigaciones para esclarecer intimidaciones contra 
candidatos a alcaldía

ACTUALIDAD POLÍTICA

Leandro Mejía Díaz, secretario de 
gobierno de Riohacha y quien tiene 
funciones como alcalde de la ciudad 
luego de la suspensión del titular, 
José Ramiro Bermúdez Cotes.

Alberto Mario Cuan, secretario de gobier-
no del departamento de La Guajira.

Cristian Cuello Ortiz, candidato a la alcal-
día de Hatonuevo.

Ivonne Manjarres, candidata a la alcaldía 
de La Jagua del Pilar.

Miguel Felipe Aragón, candidato a la al-
caldía de Maicao.
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EL CONGRESITO
Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

A ritmo de un acordeón 
y con música vallenata 
se "sacude" Juan Carlos 
Suaza Móvil

Los Juegos Deportivos 
Indígenas Wayuu no son 
competitivos, sino
recreativos

La Alcaldía de Riohacha 
adelantará procesos de 
legalización de predios a 
familias de la que tienen 

posesión de los mismos, pero 
carecen de titularidad, gracias a 
la aprobación del acuerdo 009 
del 2023, por parte del Concejo, 
por medio del cual se faculta la 
titulación de terrenos de propie-
dad del Distrito. 

“Esta medida representa un 
avance significativo hacia la le-
galización de terrenos ocupados 
por personas que han manteni-
do posesión pero carecen de 
titularidad”, aseguró el secreta-
rio de Planeación de Riohacha, 
Plablo Fonseca Deluque, quien 
además expresó su gratitud 
hacia el Concejo Distrital por el 
apoyo dado a este proyecto de 
vital importancia para muchas 
familias. 

Fonseca Deluque de igual 
manera destacó que esta inicia-
tiva busca cumplir el sueño de 
numerosas personas que anhe-
lan tener una vivienda propia, 
tal como se logró en el barrio La 
Mano de Dios, donde se legali-
zaron 32 predios gracias a facul-

tades previas que vencieron el 
31 de julio.

Además, el funcionario recor-
dó que este proceso no requiere 
la intermediación de tramita-
dores y que el equipo en la Se-
cretaría de Planeación está un 
equipo dispuesto a brindar la 
asesoría necesaria para facilitar 
el proceso. 

Este proyecto representa una 
oportunidad significativa para 

que las familias de Riohacha 
obtengan la titularidad de sus 
predios y, con ello, la seguridad 
y la estabilidad que implica la 
posesión legal de sus hogares. 

“La Administración Distrital 
se compromete a seguir tra-
bajando en esta iniciativa que 
beneficia a la comunidad y que 
refleja su compromiso con el 
bienestar de sus ciudadanos”, 
finalizó la alcaldía de Riohacha.

Esto gracias a que se logró la aprobación del acuerdo 009 de 2023 por parte del Concejo

Familias riohacheras podrán iniciar procesos de 
titulación de predios de propiedad del Distrito

Plablo Fonseca Deluque, secretario 
de Planeación de Riohacha

Creados por ordenanza hace varios años 
y en donde se hacen presentes deportis-
tas indígenas wayuu que compiten en 
diferentes deportes tradicionales y tam-
bién deportes en el marco de sus usos y 
costumbres.
Pero lo que sorprende es que estos jue-
gos como que lo quieren realizar en el 
mes de noviembre y sin la mejor orga-
nización posible a raíz de que práctica-
mente son unas olimpiadas recreativas 
con representación de diferentes muni-
cipios dónde existe el asentamiento in-
dígena wayuu.
¿Será por qué el vice ministro del Depor-
te, Camilo Iguaran Campo, anunció una 
partida de 2 mil millones de pesos para 
la realización de estos Juegos Indígenas 
Wayuu? 
Esto es mucha plata y de pronto lo reali-
zarían de manera improvisada y sin or-
ganización alguna, para poderse gastar 
esta suma de dinero que alcanzaría para 
los Juegos Indígenas y para los Juegos 
Deportivos Departamentales, que si son 
competitivos. Y sin temor a ninguna 
equivocación sobraría plata.
para hacer una "Fogata" en las bellas 
playas del Mar Caribe.
¡Y no se me moleste doña "Carolina", la 
de las tiras cómicas, porque las cosas 
hay que tomarlas por el lado amable!

Primero porque su hijo Samuel Suaza 
García, se coronó Rey Juvenil del Fes-
tival Cuna de Acordeones que finaliza 
este fin de semana, en Villanueva.
Y segundo porque le está diciendo al 
coordinador departamental del Par-
tido Verde Oxígeno, Antonio Almazo, 
que en ningún momento es una per-
sona indecente en el campo de la po-
lítica.
Dijo, además, que a veces aparecen 
opiniones salidas de toda lógica ya 
que siempre ha demostrado ser una 
persona clara, honesta y de princi-
pios.
"No entiendo estas declaraciones por-
que el retiro de mi candidatura a la 
Alcaldía del Distrito de Riohacha tuvo 
razones bien claras, las cuales fueron 
expresadas ante la Registraduría, el 
Consejo Nacional Electoral y ante la 
presidenta del Partido Oxígeno Ver-
de, Ingrid Betancourt". Lo puntualizó 
el ex alcalde del Distrito de Riohacha, 
Juan Carlos Suaza Móvil.
¡Y no se me moleste"Compadrito", 
el de la "Tanguita Roja ", porque las 
cosas hay que tomarlas por el lado 
amable.

El Consejo Nacional Electoral 
tenía programada para el 
día de ayer una audiencia 
pública, para tratar el tema 
relacionada con una
candidatura a la Alcaldía del 
municipio de Maicao

Tiene que ver con una demanda de re-
vocatoria de la inscripción de la can-
didatura de Samuel Santander Lope-
sierra Gutiérrez, ante la Registraduría 
Nacional del Estado Civil de la ciudad 
fronteriza.
La demanda consiste en que "Santa" 
Lopesierra Gutiérrez podría estar inha-
bilitado para poder inscribirse y poder 
ser alcalde de Maicao, por un mandato 
de la Constitución Nacional.
Se anota que se debe esperar los resul-
tados de esta audiencia. Y no prestarles 
ninguna atención a "sabios de medio 
pelo" que dicen que "Santa" está o no 
está inhabilitado, porque la última pa-
labra la tiene el Consejo Nacional Elec-
toral.
¡Y... Listo el Pollo!
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

La Gobernadora de La Gua-
jira, Diala Wilches, fue 
invitada de honor en el 
primer Coloquio ‘El mar 

como Territorio (ciencia, eco-
nomía y política)’, en conme-
moración de los 71 años de la 
Dirección General Marítima (DI-
MAR). 

Este relevante evento busca 
establecer una sólida articula-
ción entre las entidades que tie-
nen proyectos de impacto en el 
ámbito marítimo.

Durante la intervención de 
José Emilio Sierra, Director de 
Turismo de La Guajira, se pre-
sentaron los proyectos más sig-
nificativos en los que la DIMAR 
ha desempeñado un papel pro-
tagónico.

El primer Coloquio ‘El mar 
como Territorio’ subraya el com-

promiso de la mandataria Diala 
Wilches y su equipo con el for-
talecimiento de la gestión marí-
tima en la región. 

A través de una adecuada 
coordinación entre las entida-
des involucradas, se buscará im-
pulsar proyectos que beneficien 
a la comunidad y promuevan el 
uso sostenible de nuestros es-
pacios marítimos.

En resumen, la participación 
activa de la Gobernadora Diala 
Wilches en el primer Coloquio 
‘El mar como Territorio’ en con-
memoración de los 71 años de 
la DIMAR, refleja su compromiso 
con el desarrollo marítimo de La 
Guajira y su deseo de fortalecer 
la colaboración entre las entida-
des en beneficio de la comuni-
dad y la sostenibilidad de nues-
tros recursos marítimos.

Caliente, caliente, 
caliente: soplan 
vientos de renuncia 
de una candidatura 
a la gobernación del 
departamento de La 
Guajira

Casi se dan puñitos 
por aquí; puñitos 
por allá y puñitos 
por todas partes

En el marco de la conmemoración de los 71 años de la DIMAR

Gobernadora Diala Wilches participó activamente en el 
Primer Coloquio ‘El mar como Territorio’

Y se podría presentar en el curso 
de los próximos días y en caso de 
que se concrete no habrá fiesta y 
tampoco habrá baile con la Ban-
da de Cerro de Petrona. Tampoco 
lanzarán juegos pirotécnicos al 
firmamento, sino que más bien 
se daría a conocer a la opinión 
pública quien renuncia y a que 
candidatura se adhieriria para se-
guir en la campaña electoral con 
posibilidades de triunfo el 29 de 
octubre del presente año.
Ante esta situación y desde ayer 
se abrió un abanico con el per-
fil de la expectativa tanto en el 
Distrito de Riohacha como en el 
departamento de La Guajira, para 
saber a ciencia cierta quien sería 
que renunciaría a su candidatura 
a la gobernación del departamen-
to de La Guajira.
¡Habrá que esperar!

Diala Wilches, Gobernadora de La Guajira.

Sucedió con un alcalde y un conce-
jal de un municipio guajiro.
Todo, al parecer, por opiniones de 
indole eminentemente políticas.
Aseguran que el alcalde a quien le 
dicen "Botellita Mágica", desde el 
punto de vista de la opinión se la 
juega con un candidato que no per-
tenece a su partido político.
Ante tal situación el concejal le salió 
al quite al alcalde "Borrachito" y por 
poco se van a los puñetazos ante la 
vista de algunos parroquianos y pa-
rroquianas que filmaron la escena 
como para recordar aquella gloriosa 
época de los boxeadores: Bernardo 
Caraballo, Antonio "Mochila" Herre-
ra, Mario Rosito, Antonio Cervantes 
"Kit Pambele, el "Happy Lora, Fidel 
Bassa y Prudencio Cardona.
Afortunadamente el concejal y el 
alcalde "Borrachito" ante la media-
ción de un "árbitro improvisado" 
fumaron la Pipa de la Paz.
¡Y no se me moleste "Compadrito", 
el de la "Tanguita Roja", porque las 
cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!

A la Fundación Embarradores de Riohacha, 
al parecer, como que le quieren hacer la 
"PARAGUAYA"

Al parecer, sería en el interior de la Oficina de Contratación Ad-
ministrativa del Distrito de Riohacha.
Resulta que la Fundación Embarradores de Riohacha lograron 
firmar, al parecer, este año un Convenio con el Distrito de Rioha-
cha, por la suma de 151 millones de pesos.
El gobierno distrital giró la mitad del Convenio, o sea 75 millo-
nes 500 mil pesos.
Pero han pasado los meses y el distrito no ha girado el resto 
de la plata.  Y, al parecer, el mismo Convenio y el restante de la 
plata fueron borrados del Cecop.
Ante esta situación la presidenta de la Fundación Embarradores 
de Riohacha, Teresa Serrano, aseguró que no va a permitir que 
tales recursos se pierdan porque el Convenio firmado con el Dis-
trito se hizo dentro de las normas legales.
Y reafirmó que va a agotar la vía gubernativa en el sentido de 
que a través de un derecho de petición ante el alcalde encargado 
Leandro Mejia Díaz, solicitará una explicación el por qué a la 
Fundación Embarradores de Riohacha, no le han girado el otro 
cincuenta por ciento del Convenio.
Como también el por qué el Convenio y sus valores fueron reti-
rados del Cecop.
"Con base a ese derecho de petición y si la respuesta no es sa-
tisfactoria trataré de hacer valer derechos ante los órganos de 
control como son: la Fiscalía, la Procuraduría y la Contraloría 
General de la Nación".
Lo puntualizó la presidenta de la Fundación Embarradores de 
Riohacha, Teresa Serrano.
¡Y esa era la Jugada!
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OPINIÓN

Los festivales son una parte 
fundamental de las dinámicas 
culturales en La Guajira, espe-
cialmente los de música vallena-
ta, esos que saben a provincia, 
a lirica, amor y bohemia; festi-
vales en los cuales, se pueden 
observar todas las manifesta-
ciones autóctonas, el regreso de 
quienes no viven en el pueblo, 
los reencuentros familiares, las 
integraciones de amigos y claro, 
lamentablemente, en muchos 
casos las violencias que insisten 
en no dejarse poner falla en nin-
gún escenario, hay que hablar 
de lo bello y de lo por mejorar, 
porque finalmente los festivales 
son un laboratorio social en el 
cual, confluyen las cosas bue-
nas y las fisuras que tenemos y 
padecemos en nuestros territo-
rios.

Por ello, esta columna la 
hago para exaltar un festival que 
es de la tierra de mis ancestros y 
de mi linaje tanto paterno como 
materno, reconozco que es un 
tesoro cultural de nuestra Gua-
jira, donde desfilan los mejores 
talentos, acordeoneros y acor-
deoneras, cantantes, composi-
tores, artistas en general, que 
hacen de nuestra música valle-
nata un verdadero patrimonio 
de la humanidad, en ese senti-
do, un festival de la talla de este 

debe ser visionado como un 
escenario generador de tejido 
social, liderado y/o gerenciado 
desde perspectivas incluyentes 
e interseccionales, con perso-
nas diversas, discapacitadas, 
de diferentes culturas o proce-
dencias, condición socioeconó-

mica, edades, mujeres y niñas 
participando no como simple 
cuota de cumplimiento, sino por 
cultura de inclusión genuina.

Es que un festival no es un 
evento minúsculo en las dinámi-
cas sociales de nuestra región, 
sino que representa grandes 
oportunidades de fortalecimien-
to del tejido social, aporte a la 
autoestima regional, prevención 
de las violencias, inclusión de 
todos y todas sin ningún punto 
de discriminación, porque no se 
agota en ser un espacio de jol-
gorio, bebetas y ya, sino que es 

una plataforma integral que los 
y las gestoras culturales deben 
potenciar hacia el bienestar de 
todo el territorio, lo cual sí que 
se necesita para que nuestros 
pueblos no queden como foto-
grafías nostálgicas, las cuales, 
solo vemos remembrando lo 
grande que fueron, sino que le 
brindemos dinamismo para que 
puedan reinventarse.

El festival no solo es la cuna 
de acordeones, sino que debe 
ser la cuna de emprendimien-
tos culturales, la activación del 
turismo local, la fuerza unida de 
manifestaciones únicas que no 
se conseguirán en otras partes, 
los niños y niñas interpretando 
diferentes instrumentos musica-
les, cantando, adultos estreme-
ciendo con sus composiciones, 
las Corrales con sus dulces, los 
y las jóvenes proyectando sus 
negocios,  maestros como Ro-
sendo Romero cantando desde 
su romanticismo innato un buen 
paseo o una romanza, en defini-
tiva no deben ser 3 o 4 días de 
fiestas y ya, sino un aprovecha-
miento de la riqueza histórica, 

artística, cultural y social, que 
no existan distracciones en in-
terés particulares sino concen-
tración en los beneficios colecti-
vos, es que un festival como el 
Cuna de Acordeones es todo un 
suceso geopolítico de impactos 
trascendentales y así debemos 
vivirlo.

Por ello, cada vez tiene que 
ser la cuna de la equidad e igual-
dad, con más niñas y mujeres 
desplegando sus dones, más 
oportunidades para los nuevos 
talentos y una integración de ac-
ciones que generen un retorno 
de beneficios para el municipio 
que se engalana con su Cerro 
pintao en el corazón palpitante 
del sur de La Guajira. 

Viva Villanueva!
Villanueva ¿Cómo no amar-

te? Si en tu suelo nació mi his-
toria en representación de mis 
ancestros y especialmente de la 
legendaria Rita Contreras, sería 
hermoso que existieran platafor-
mas que hicieran posible apor-
tarle más a ese bello municipio 
de ceiba, arte, sierra, historias y 
mil razones para amarla.

“Yo voy a invitar al compadre 
Napoleón a cantarle este me-
rengue a Dina López, y a Migue 
lo voy a llevar con su acordeón, 
a darle una serenata a media-
noche”.

Ineludible recordar el aparte 
transcrito del merengue titulado 
por su autor Juan Vicente Mu-
nive ‘Dina López’ de la autoría 
de Chente Munive que en 1971 
“Los Hermanos López”, incluye-
ron en su segunda producción 
musical del LP ‘Diosa Divina’, 
esta vez vino a mi mente esa 
canción, a propósito del paso a 
la inmortalidad de Miguel “El bi-
gote que tocaba”, el fiel alumno 
de Luis Enrique Martínez, que 
por decisión de Dios ha iniciado 
su viaje sin retorno por el miste-
rioso camino de la muerte.

Justo recordar que fue un 
hombre discreto, respetuoso y 
respetado en lo personal y tam-
bién en lo musical, que inició 
con sus hermanos y Jorge Oña-
te, una trayectoria musical que 
a pesar de que se dio en pocos 
años, marcó para siempre la 
música vallenata tradicional, en 
nuestra crónica conmemorativa 
en 2010 por sus cuarenta años 
de recurrencia en la radio y su 
catálogo ya lo habíamos dicho, 
que todo comenzó aquella vez 
cuando unos inquietos estu-
diantes acompañados de otros 
provincianos que estaban de 
paso por Bogotá, después de 
muchas peripecias convencie-
ron, con una magistral interpre-
tación del merengue “El sinies-
tro de ovejas”, a los directivos 
de la disquera CBS para que 
les autorizaran grabar un álbum 
porque nada de lo que les canta-
ban les parecía bueno, nada los 
convencía. Así nació en 1970 la 
primera Universidad del Valle-

nato Tradicional, el conjunto de 
“Los hermanos López” del cual 
hacían parte entre otros los her-
manos Miguel, Pablo, Elberto y 
‘Poncho’.

Un viaje de Miguel a Bogo-
tá para una cita médica pro-
pició todo, pues estando allá 
Pablito, ‘Poncho’ Zuleta y Jorge 
Oñate coincidieron que había 
que aprovechar la presencia de 
Miguel para gestionar la prime-
ra grabación, desde luego, solo 
tenían los instrumentos básicos 
y unas ganas enormes de visibi-
lizar lo que ya venían haciendo 
en parrandas en las cuales el 
acordeón lo tocaban, a veces 
Pablito y otras veces Emilianito.

Así iniciaron la aventura to-
cando puertas mientras reco-
gían músicos acompañantes 
en la capital en esas andaban 
Miguel López, sus hermanos Pa-
blito que alternaba la caja con 
El Debe, ‘Poncho’ que tocaba la 
tumbadora, el estudiante de De-
recho ‘Poncho’ Zuleta Díaz que 
tocaba la guacharaca, y habían 
conocido al bajista Armando 
Krol, el complemento no pudo 
ser mejor, un joven también 
pacífico de nariz protuberante y 
cabello largo como los hippies, 
que tenía gracia para cantar y 
era muy afinado con quien ya 
Miguel había tocado en su pue-
blo, la voz de Jorge Oñate que 
había grabado dos álbumes, en 
1968 ‘Festival Vallenato’ con el 
acordeón de Emilio Oviedo, y 
‘Conmigo es el baile’, con la or-

questa de Nelson Díaz, los coros 
de Esteban Salas y Ángel Fonta-
nilla, también colaboró Emiliani-
to Zuleta, autor de la canción “El 
gallo viejo” dedicada a su padre.

Así vio la luz su primera pro-
ducción con título paradójico, 
“Lo último en vallenatos”, gra-
bado con las uñas y de un solo 
tamacazo, en seis horas, pero 
nada tuvo que envidiarle a las 
producciones rutilantes de Alfre-
do, primo de los López, quien era 
el rey en las preferencias del pú-
blico; de ese disco se despren-
dieron éxitos como ‘Berta Cal-
dera’ de Bienvenido Martínez, 
‘El siniestro de Ovejas’ de Carlos 
Araque; ‘Diciembre alegre’ de 
Emiro Zuleta y ‘Mis viejos’ de 
Poncho Zuleta, canciones que 
siguen siendo recurrentes en la 
radio medio siglo después.

Después del éxito de primer 
LP en 1971 hicieron su segunda 
producción, “Diosa divina” don-
de se destacaron ‘Los tiempos 
cambian’ de Poncho Zuleta; y 
‘Amor a dos manos’ y ‘Barran-
quillera’ de Emiro Zuleta. Para la 
temporada de Carnaval en 1972 
salió la producción titulada “El 

Jardincito”, en esta vinieron 
entre otras canciones ‘Mi gran 
amigo’ de Camilo Namén, ‘Amor 
sensible’ de Freddy Molina y 
‘Campesino’ de ‘Poncho’ Zuleta.

Ya con su fanaticada cautiva 
en el Quinto Festival Vallenato, 
donde Miguel se coronó como 
Rey acompañado de Pablito en 
la caja y Jorge Oñate con la gua-
characa y el canto, aquello hizo 
merecedor a Migue del apodo 
que le puso Landeros, “El Rey 
mudo” porque se consideraba 
incompleto el músico que toca-
ra sin cantar, como consecuen-
cia del triunfo vino el LP “Reyes 
vallenatos” con ‘Tiempos de la 
cometa’ de Freddy Molina, ‘Re-
cordando mi niñez’ de Camilo 
Namén, ganadora de la canción 
inédita en el festival; ‘Soy estu-
diante’ de Élver Araujo, Mujeres 
que me dejaron de Máximo Mo-
vil y Estelita González de Poncho 
Zuleta; en 1973 grabaron el 
quinto trabajo discográfico ‘Las 
bodas de plata’ en donde se 
destacaron ‘La Margentina’ de 
Julio de La Osa; ‘Corazón Valle-
nato’ de Emiro Zuleta y canción 
de Armando Zabaleta que le dio 
el título. Seis meses después sa-
lió ‘El cantor de Fonseca’con éxi-
tos como ‘El contrabandista’ de 
Sergio Moya, ‘No voy a Patillal’ 
de Armando Zabaleta, ‘Razón y 
olvido’ de Julio Oñate, ‘Hermo-
sos tiempos’ y la que tituló el 
álbum, las dos de la autoría de 
Carlos Huertas.

En 1974 como consecuencia 
del triunfo en el Festival de Or-
questa hicieron el álbum ‘Fuera 
de concurso” con éxitos como 
‘Dos rosas’ de Freddy Molina, 
aquella canción en la cual se in-
trodujo una innovación de gran 
impacto cuando Jorge Oñate dijo 
“Amor mío, aquí te traigo estas 

dos rosas, para que las lleves 
dentro de tu corazón”; también 
‘La Loma’ de Samuel Martínez, 
‘Adiós amor’, una elegía de Emi-
ro Zuleta a su esposa fallecida; 
Aracataca espera y El compadre 
Tomás del Maestro Escalona, 
vinieron cuatro canciones de la 
autoría de Emiro Zuleta, Adiós 
Amor, a través del tiempo, Amor 
Ardiente y Desde la capital. Para 
fin de año salió “Rosa Jardinera” 
que es una canción de Idelfonso 
Ramírez Bula, difícil decir cuál 
fue la mejor canción, se desta-
caron además de ese tema, La 
muchachita de Alejo Durán; Dos 
Papeles de Leandro; Patillalero 
de Cepa de Edilberto Daza; Las 
bananeras de Santander Du-
rán; Cristina de Freddy Molina; 
y también Inquietud de Gustavo 
Gutiérrez.

La última producción al lado 
del Jilguero de América que titu-
laron ‘Canto a mi tierra’ que vio 
la luz el en el mes de abril de 
1975, cuando vino esa separa-
ción musical, dolorosa, sorpresi-
va, conmovedora, pero de gran-
des beneficios para la música 
vallenata, después Miguel grabó 
cuatro trabajos igualmente an-
tológicos con Freddy Peralta dos 
producciones‘Acordeón bendito’ 
en 1975 y ‘Con toda el alma’ 
1976 en cuya carátula está Dio-
medes Díaz, después hizo dos 
LP con Gustavo Bula ‘El Regre-
so’ en 1977 y ‘Como aquellos 
días’. En 1978, finalmente hizo 
varias producciones conmemo-
rativas

Fue Migue, el Rector, una 
universidad con muchos egresa-
dos y conductor de una dinastía 
de Reyes, hoy lamentamos la 
partida de Miguel, nos dejó su 
nota melodiosa, ¡hizo lo que iba 
a hacer y se fue!

Por Fabrina Acosta 
Contreras

Por Luis Eduardo 
Acosta Medina

El folclor es cultura y Villanueva es la 
cuna: Análisis integral

Miguel López, el bigote que tocaba, ya es inmortal

Miguel López
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ACTUALIDAD

Subestación Riohacha.

Sigue la preocupación por 
parte de las autoridades de Uri-
bia por la actual situación de se-
guridad a pocos días de la con-
tienda electoral del próximo mes 
de octubre.

Cabe indicar que Uribia es 
uno de los municipios del de-
partamento con índices altos de 

posibles hechos de alteración 
del orden público en medio de la 
contienda electoral, donde ya se 
conocen denuncias de intimida-
ciones y amenazas de muerte, 
relacionadas con la contienda 
política.

Por ello la Administración 
Municipal, a través de la Se-

cretaria de Gobierno y Asuntos 
Administrativos, liderada por An-
drés Ricardo Romero, realizó el 
Quinto Comité de Seguimiento 
Electoral con el objetivo de reali-
zar las acciones necesarias para 
garantizar y asegurar el normal 
desarrollo de los procesos elec-

torales.
Este Comité conto con la par-

ticipación del Registrador Muni-
cipal, Ejército Nacional, Policía 
Nacional, Personería municipal, 
Inspector de Policía, Represen-
tantes de partidos y movimien-
tos políticos.

“En esta reunión se aborda-
ron temas como: aprobación del 
tarjetón tarjeta electoral. Incum-
plimiento del Decreto 238 con el 
tema de las publicidades políti-
cas. Y seguridad del municipio 
de Uribia en la zona urbana y ru-
ral”, afirmó la alcaldía de Uribia.

El candidato a la alcaldía 
del municipio de Hato-
nuevo por el Pacto Histó-
rico, Cristian Cuello Ortiz, 

denunció que fue amenazado 
de muerte mediante un mensa-
je que le enviaron a su teléfono 
celular.

El actual militante de dicho 
partido y quien se encuentra as-
pirando a la alcaldía del munici-
pio de Hatonuevo, denunció la 
situación ante la Fiscalía General 
de la Nación y además pide que 
se garantice su seguridad en me-
dio de la contienda electoral.

“El candidato por el Pacto His-
tórico se convierte en una ame-
naza, en donde al parecer no hay 
espacio para otro tipo de perso-
nas de liderazgo en el municipio. 
Nos están manifestando que nos 
retiremos, esto me imagino con 
restarle votos a las dos campa-
ñas de tradición política en el 
municipio de Hatonuevo. De fren-
te, sin miedo, con temor de Dios, 
estamos de pie, seguimos en pie 

de lucha”, afirmó Cristian Cuello 
Ortiz.

Dijo además que hasta el mo-
mento la UNP no se ha pronun-
ciado sobre su seguridad. Cabe 
indicar que el Pacto Histórico es 
el partido político del presidente 
Gustavo Petro, que hasta el mo-
mento no se ha pronunciado al 
respecto.

“Se hizo la solicitud, se hizo la 
denuncia en la Fiscalía en Fonse-
ca y en la Policía Nacional de Ha-
tonuevo. No hay confianza, por-

que necesitamos estar en la zona 
rural, me desplazo en un vehículo 
en un Mazda 323 y no tengo pro-
tección alguna y cuando vamos 
a hacer el recorrido en la noche 
se pone en riesgo mi integridad y 
seguridad. Me urge la protección 
de la UNP, no es un lujo, es una 
necesidad. Estamos compitien-
do con dos fuerzas tradicionales 
las cuales son reconocidas en el 
departamento”, aseveró el candi-
dato.  

La amenaza

La amenaza fue enviada 
vía mensaje texto e indica que 
“¿que cree usted que porque 
los comunes hp lo visiten no le 
entra nada? Guerrillero hp, o se 
retira o se atiene a las conse-
cuencias”.

Esta intimidación fue dejada 
como prueba ante los investi-
gadores del ente acusador que 
recibieron la denuncia del candi-
dato Cristian Cuello Ortiz.

Tercer candidato
amenazado

Esta sería la tercera ame-
naza de muerte contra un can-
didato a la alcaldía en el de-
partamento de La Guajira. Ya 
se conocen las amenazas que 
recibieron los candidatos Ivonne 
Manjarres, en La Jagua del Pilar 
y Miguel Felipe Aragón Gonzá-
lez en el municipio fronterizo de 
Maicao.

Continuando con el plan de 
mantenimiento de los transfor-
madores de potencia de la sub-
estación Riohacha, la empresa 
Air-e informó que realizará ade-
cuaciones en uno de los equipos, 
este domingo 24 de septiembre.

Durante las maniobras será 
necesario suspender el servicio 
de 6:00 de la mañana a 3:00 
de la tarde en el Circuito Rioha-
cha 4, que comprende sectores 
como: Siete de Agosto, El Patrón, 

Villa Aurora; zona urbana y rural 
de los corregimientos La Gloria y 
Aremasain; sectores y fincas ale-
dañas a la vía Mapayo y la carre-
tera hacia Maicao.

En el mismo horario será 
desenergizado el Circuito Rio-
hacha 6, en el que se encuen-
tran los barrios: Majayura, Nue-
vo Horizonte, Jorge Pérez, Doce 
de Octubre, Marbella, Edison de 
Luque, Nuevo Milenio, Portal de 
Comfamiliar, Obrero, San Fran-

cisco, El Progreso, Camilo Torres; 
sectores y fincas aledañas a la 
zona rural de Riohacha carretera 
vía Mingueo.

Por otra parte, en el Circuito 
Riohacha 2 se registrarán inte-
rrupciones de 6:00 a.m. a 6:30 
a.m. y de 3:00 p.m. a 3:30 p.m. 
La empresa hace un llamado a 
los usuarios a consultar en su 
factura de energía en el ítem 
calidad del servicio, el circuito al 
que pertenecen.

Se debatieron tres temáticas

“Guerrillero hp, o se retira o se atiene a las consecuencias”, le informaron mediante mensaje de texto

Este domingo 24 de septiembre

Autoridades realizaron Quinto Comité de Seguimiento 
Electoral en Uribia

Amenazaron de muerte a candidato del Pacto Histórico 
de la alcaldía de Hatonuevo

Trabajos eléctricos en diferentes 
sectores de Riohacha

Quinto Comité de Seguimiento Electoral en Uribia.

Mensaje de texto amenazante enviado al candidato a la alcaldía de Hatonuevo.

Cristian Cuello Ortíz, candidato a la alcaldía de Hatonuevo amenazado.
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El Secretario de educación 
del departamento de La Guajira, 
Adaulfo Manjarres, estuvo reali-
zando distintos encuentros y vi-
sitas en comunidades indígenas 
en el sur del departamento.

Estos encuentros tuvieron 
como finalidad conocer los pro-
cesos de canasta educativa del 
PAE en los distintos centros edu-
cativos al sur del departamento 
en la vigencia 2024.

Asimismo, informó que estuvo 
visitando las comunidades indí-
genas para conocer el estado del 
programa de transporte escolar 
para la terminación de la vigen-
cia 2023 y el inicio de la vigencia 
del calendario escolar 2024.

Dijo además que se propone 
desde la secretaría de educación 
del territorio que a la fecha 31 de 
octubre se tengan identificadas 
las insuficiencias y limitaciones 
en las sedes educativas en el de-
partamento para poder hacer el 
reporte correspondiente al Minis-
terio de Educación y puedan ser 
tenidos en cuenta en la asigna-
ción de recursos para la vigencia 
2024.

A su vez, Adaulfo Manjarres 
instó a los candidatos a goberna-
ción y alcaldías para que dentro 

de sus propuestas incluyan los 
componentes a cofinanciar en 
virtud del principio de colabora-
ción entre entidades, cofinan-
ciar estrategias para garantizar 
la seguridad y aseo en los es-
tablecimientos educativos. Asi-
mismo, para que se priorice en 
los municipios la inversión de la 
infraestructura los comedores 
educativos, cocina y la dotación 
de menaje para el proyecto de ali-
mentación escolar.

Se estima, que el proyecto 
de alimentación escolar para la 
próxima vigencia tenga un costo, 
solamente, de más de 80 mil mi-
llones de pesos, por eso le piden 
a las autoridades municipales 
y territoriales que apoyen a los 
establecimientos educativos en 
dicho sentido.

Finalmente, teniendo en 
cuenta el marco del plan del de-
sarrollo ‘Colombia Potencia para 
la Vida’, donde se limita a las en-
tidades territoriales en el uso de 
los gastos administrativos, no po-
drán ser financiados por el SGP 
los proyectos de aseo y vigilancia 
y por ello piden la colaboración 
para que las alcaldías lo tengan 
en cuenta y puedan garantizar el 
servicio educativo.

Cerrejón y las comunidades 
de Media Luna construyen en-
ramadas y viviendas, a través 
de contratos con asociaciones 
comunitarias de la zona, para 
más de 400 familias wayuu. Las 
obras han venido siendo ejecu-
tadas por ellos mismos y son el 
resultado de acuerdos entre las 
comunidades y la compañía y 
los procesos de fortalecimiento 
empresarial a la comunidad.

“En Cerrejón continuamos 
trabajando por dejar un legado 
a La Guajira, a las comunidades 
y a su gente. Este tipo de pro-
yectos, en particular, son mues-
tra de ello. Estas enramadas 
y viviendas son un avance en 
infraestructura, pero también 
una muestra de que, cuando 
las comunidades se organizan, 
lideran y hacen equipo, se pue-
den lograr grandes cosas. Hoy 
Media Luna tiene, en este mo-
delo de trabajo, toda la cadena 
productiva en su territorio: la in-
fraestructura para su beneficio, 
fortalecimiento de capacidades 
para quienes trabajan en la 
obra y generación de ingresos 
porque son ellos mismos quie-
nes ejecutan. Es la mejor ma-
nera de aunar esfuerzos por el 
bienestar y la calidad de vida de 
nuestra gente”, comentó Juan 
Carlos García Otero, gerente de 
Asuntos Sociales de Cerrejón.  

Esta iniciativa contempla la 

construcción de trece viviendas 
y dieciséis enramadas y conti-
nuarán en 2024. A la fecha, se 
han entregado seis enramadas 
y, en los próximos meses, se en-
tregarán una enramada adicio-
nal y dos viviendas, que han sido 
lideradas por la asociación de 
Pescadores Artesanales Wayuu 
de Media Luna “ASOPESWA”.  

“En estos momentos esta-
mos terminando la obra de una 
enramada en el cementerio de 
la comunidad de Chorretchon, 
en paralelo a esta, trabajamos 
una vivienda aquí mismo y una 

vivienda en la comunidad de 
Yokuyokutshi. Algo muy impor-
tante es que alrededor de dieci-
séis personas de la zona están 
trabajando y aprendiendo de los 
oficiales y maestros de obras, 
para ejercer más adelante em-
pleos en estos cargos dentro 
de sus comunidades”, mencio-
nó Karil Ibarra, coordinador de 
ASOPESWA.

Las enramadas cuentan con 
un área de 105 metros cuadra-
dos en concreto reforzado y ma-
dera estructural y serán  utiliza-
das en las actividades culturales 

tradicionales de la comunidad. 
Por su parte, las viviendas cuen-
tan con un área de 120 metros 
cuadrados repartidos en tres 
alcobas, una cocina y un baño. 
Adicionalmente, cuentan con re-
des eléctricas y de agua y están 
hechas en concreto reforzado y 
mampostería.

“De verdad es un gran bene-
ficio para las comunidades que 
ha aportado la empresa Cerre-
jón y estamos muy agradecidos. 
Ha sido de gran ayuda para las 
comunidades indígenas. Estas 
obras son un gran beneficio 

para esas familias que pueden 
contar con este espacio amplio 
para utilizarlo en eventos cultu-
rales y recibir aquí a sus fami-
liares que vienen de afuera. En 
cuanto a las viviendas, son mu-
chas personas las que cuentan 
de lo ventajoso de esas obras. 
Otro aspecto que quisiera aña-
dir es que los miembros de la 
comunidad han adquirido co-
nocimiento dentro del proceso 
porque no solamente Cerrejón 
entrega enramadas, sino que 
hay unos aspectos de conoci-
mientos que adquieren esos 
miembros de la comunidad que 
no quedan aquí, sino que les 
ayuda en su economía”, afirmó 
Margelis Illidge Ibarra, trabaja-
dora social de ASOPESWA.

Con esta iniciativa, Cerre-
jón contribuye al cumplimiento 
de los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible 8: Trabajo decente y 
crecimiento económico; 10: Re-
ducción de las desigualdades y 
11: Ciudades y Comunidades 
Sostenibles, los cuales buscan 
promover un crecimiento econó-
mico inclusivo y sostenido, crear 
empleos decentes para todos, 
reducir las desigualdades y ga-
rantizar que las personas hagan 
parte integral del proceso;  así 
como  asegurar el acceso de las 
personas a viviendas y servicios 
básicos adecuados, seguros y 
asequibles.

Instó a candidatos a alcaldía y gobernación tener en cuenta en sus propuestas la actual 
situación de la educación

Secretario de educación del departamento realizó 
visitas a comunidades indígenas para verificar 
procesos del PAE y transporte escolar

Cerrejón y las comunidades de Media Luna construyen 
enramadas y viviendas para más de 400 familias wayuu

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.
Jornada de encuentros y visitas en comunidades indígenas en el sur del 
departamento.

https://www.twitter.com/guajiranews
https://web.facebook.com/Guajiranews/
https://www.instagram.com/guajiranews/
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Funcionarios de la 
Corporación Autó-
noma Regional de 
La Guajira (Corpo-

guajira) estuvieron reali-
zando una mesa de tra-
bajo en el corregimiento 
de Cañaverales, en San 
Juan del Cesar.

Esta mesa de trabajo 
sirvió para generar estra-
tegias enfocadas en la 
preservación de la fauna 
y flora en la zona de Ca-
ñaverales.

“Estuvimos en el 
corregimiento de Caña-
verales (San Juan del 

Cesar) y adelantamos 
junto a sus habitantes 
una mesa de trabajo que 
permita la formulación 
de proyectos ambienta-
les encaminadas al ma-
nejo del área protegida y 
cuidados y preservación 
del manantial”, afirmó la 
entidad.

De igual manera se 
estableció que esta jor-
nada se realiza después 
de los compromisos pac-
tados por el director de 
la Corporación, Samuel 
Lanao, con los miembros 
de esta comunidad.

Finalmente, en el 
encuentro participaron 
miembros del consejo 
afro de este corregimien-
to, vigías ambientales, 
comunidad en general y 
funcionarios de la Corpo-
ración.

Las acciones en con-
junto con la comunidad 
de Cañaverales se van 
a seguir realizando por 
parte de los funciona-
rios de Corpoguajira, en 
aras de la preservación 
de este recurso natural y 
turístico en el sur de La 
Guajira.

La Cámara de Comercio de 
La Guajira presenta los resul-
tados de la Encuesta Balance 
Económico del Sector Empresa-
rial en el departamento corres-
pondiente al primer semestre de 
2023.

Esta encuesta que fue reali-
zada entre 388 empresarios de 
los 15 municipios de La Guajira 
mostró que, con respecto al pri-
mer semestre del 2022, el 46% 
registró un aumento en sus ven-
tas, el 33% presentó disminu-
ción y el 17% se mantuvo igual. 
Así mismo, el 27% manifestó 
que el incremento se presentó 
en enero, el 21% en febrero, el 
16% en marzo, el 13% en abril, 
el 12% en mayo y solo el 11% en 

junio (principalmente los secto-
res de servicios de comida y be-
bida y alojamiento, explicado por 
la temporada turística que es de 
gran beneficio para estos secto-
res). Cabe anotar que, durante 
el primer semestre de 2022, 
solo el 33% de los encuestados 
indicó que el volumen de sus 
ventas había aumentado.

Con relación al nivel de sa-
tisfacción de los empresarios 
encuestados con sus ventas, 
durante el período analizado, el 
46% afirmó que fueron buenas, 
el 40% regulares, el 8% excelen-
te y el 6% malas.

Por otro lado, en los últimos 
tres meses, el 76% de las em-
presas encuestadas aumentó el 

número de sus trabajadores y el 
21% lo disminuyó, mientras que 
el 3% mantuvo igual su planta 
de personal.

En cuanto a los principales 
canales de venta, el 46,2% de 
los encuestados manifestó que 
fueron en un alto porcentaje a 
través de WhatsApp, el 39,4% 
de forma presencial, el 32,3% 
en Facebook o Instagram, el 
22,3% con domicilio, el 7,6% en 
internet o Marketplace y el 2,4% 
por otro tipo de canales de ven-
tas.

Con respecto a los principa-
les medios de pago utilizados 
por los empresarios encuesta-
dos, además del efectivo, sobre-
sale Nequi con el 54,5%, siendo 
el principal instrumento para 
pago en la comercialización de 
sus productos o servicios, segui-
do de las transferencias banca-
rias con el 41,6%, Daviplata con 
el 32,5%, tarjeta débito con el 
12,8% y tarjeta crédito con el 
8,6%.

Para las empresas encues-
tadas, el costo de los insumos 
(30,4%) es la principal afecta-
ción actualmente, seguido del 
precio del servicio de energía 
eléctrica (27,4%), los arriendos 
(14%), el precio de la gasoli-
na (8,9%), el precio del dólar 
(7,3%), recursos financieros 

(8%) y baja demanda de sus pro-
ductos o servicios (3,9%).

Entre enero y junio de 2023, 
el 42,4% lanzó un nuevo pro-
ducto o servicio para impulsar 
su negocio, el 20,6% capacitó 
a sus empleados, el 11% mejo-
ró la planta física de la empre-
sa, el 9,9% diversificó o amplió 
en el mercado colombiano su 
negocio, el 9,3% invirtió en ma-
quinaria, el 2,6% abrió un nuevo 
punto de venta y el 4,1% realizó 
otro tipo de acción.

De acuerdo con los resulta-
dos obtenidos en la encuesta, 
la disminución continua de la 
dinámica de las ventas (en el 
segundo trimestre del año, cada 
vez fue menos el porcentaje de 
empresarios que tuvieron ma-
yores ventas), se explica por la 
desaceleración económica que 
se viene presentando a nivel na-
cional y mundial en el primer se-
mestre de 2023, situación que 
afecta principalmente al sector 
comercio. Aunque se espera que 
los sectores comercio, transpor-
te, alojamiento e industrias ma-
nufactureras sufran las conse-
cuencias de la desaceleración 
económica, las perspectivas de 
crecimiento económico para el 
segundo semestre de 2023 son 
más optimistas.

El costo de los insumos y el 

precio del servicio de energía 
eléctrica, de los arriendos y de 
la gasolina, son las principales 
afectaciones a los empresarios 
del departamento. Sin embargo, 
no hay una tendencia clara de la 
inflación, pero, se espera que el 
fenómeno del niño presione al 
alza para el segundo semestre 
de 2023.

Por lo tanto, es necesario fo-
mentar diversificación en la eco-
nomía del departamento, para 
disminuir los impactos ante los 
choques económicos externos, 
así como la exportación y la 
transformación digital, especial-
mente en sectores con altos ni-
veles de este recurso.

Esta encuesta fue realizada 
vía personal, telefónica y online 
con cuestionario estructurado a 
388 empresarios de los 15 mu-
nicipios del departamento entre 
el 8 y 28 de agosto de 2023.

“El propósito de esta inves-
tigación es aportar información 
relevante para que contribuya a 
la toma de decisiones por parte 
de los organismos públicos y 
privados responsables de direc-
cionar las acciones que mejoren 
la dinámica económica y empre-
sarial del departamento” Indicó 
Álvaro Romero Guerrero, presi-
dente Ejecutivo de la Cámara de 
Comercio de La Guajira.

La Cámara de Comercio 
de La Guajira realiza 
Expoguajira Fronteras 
2023 el jueves 21 y el 

viernes 22 en Maicao con una 
programación que incluye:

1. FUTUREXPO, una inicia-
tiva de ProColombia para pro-
mover la internacionalización 
de las empresas e impulsar la 
dinámica de la frontera. 

2. La Guajira Exporta: Foro 
AgroExportador, iniciativa lide-
rada por la Cámara de Comer-
cio de La Guajira para impulsar 

el sector agroindustrial del de-
partamento. 

3. Foro Oportunidades de 

Financiación e Inversión en 
la Frontera en la que partici-
parán Congresistas, alcaldes 

y empresarios venezolanos 
que integran el Conglomerado 
Empresarial Bolivariano, entre 
otros participantes.

En esta feria se desarrolla 
además una exposición de pro-
ductos y servicios de 50 em-
presas de Maicao de los secto-
res comercio, servicio, turismo, 
gastronomía, tecnología, entre 
otros.

Expoguajira Fronteras 
2023 se realiza en el Salón 
Mavill de Maicao de 8:00 a.m. 
a 12:00 m.

En San Juan del Cesar

La Cámara de Comercio de La Guajira analiza la dinámica 
económica en el sector empresarial

Cámara de Comercio realiza Expoguajira 
fronteras en Maicao

Corpoguajira realiza mesa de trabajo en el corregimiento de 
Cañaverales

Balance económico empresarial de La Guajira en el primer semestre de 2023

Mesa de trabajo para generar estrategias enfocadas en la preservación de la fauna y flora en la zona de 
Cañaverales.
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Esta jornada de atención se llevó a cabo en la casa de la cultura Manuel Antonio Dávila de San Juan del Cesar.

Se llevó a cabo una jornada 
de atención en la mañana de 
este jueves 21 de septiembre, 
en la casa de la cultura Manuel 
Antonio Dávila de San Juan del 
Cesar, para conocer las distintas 
ofertas institucionales de la ad-
ministración municipal.

Cabe indicar que esta jorna-
da también tuvo la intención de 
acercar los servicios que ofrece 
el Estado a la comunidad en 
general, además de otras en-
tidades coordinadas por el Mi-
nisterio del Trabajo y la alcaldía 
de San Juan del Cesar, desde la 
secretaría de gobierno y educa-
ción.

Al respecto, la alcaldía de 
San Juan del Cesar, entregó de-

talles de esta jornada.
“Entre las entidades que 

brindaron atención al público 
están, el Servicio Nacional de 
Aprendizaje (Sena), Colpensio-

nes, Ministerio de Trabajo, Cá-
mara de comercio de La Guajira, 
Migración Colombia, Servicio de 
empleo de Comfuaguajira, ARL 
Positiva, Familias en Acción y el 

SISBEN”, aseveró la administra-
ción municipal de San Juan del 
Cesar.

Los sanjuaneros, por su par-
te, resaltaron que se realizara la 

intervención para poder tener 
conocimiento de las distintas 
ofertas institucionales de las 
entidades que participaron de la 
misma.

El alcalde Mohamad Dasuki 
socializó el inicio de la obra de 
iluminación de la vía Maicao – 
Carraipia y Maicao- Riohacha.

Cabe indicar que el proyec-
to contempla la instalación de 
un sistema de iluminación auto 
sostenible con paneles solares. 
Hasta el momento, Maicao, es 
el único municipio en el depar-
tamento de La Guajira, que con-
tará con este moderno sistema.

El burgomaestre Mohamad 
Dasuki, en compañía de la firma 
contratista, lideró la jornada de 
socialización de los alcances y 
características del proyecto ya 
adjudicado, que busca mejorar 
la iluminación de las principales 
vías de acceso al municipio, ha-
cia la capital del departamento 
de La Guajira y hacia el sur de 
La Guajira, por el corregimiento 
de Carraipia.

En total se instalarán 286 

luminarias, 276 postes de 9 me-
tros de alto, con distancia de 11 
metros entre ellos, en un trayec-
to de 1.47 kilómetros en cada 
tramo, que inician por la vía ha-
cia Carraipia, en el colegio San 
José Campestre y termina en el 

lote del mercado nuevo, benefi-
ciando a los barrios aledaños y 
mejorando la seguridad vial.

Por la vía a Riohacha, empie-
za en el puente sobre el arroyo 
Parrantial, hasta el barrio Los 
Laureles.

“Con este proyecto, estamos 
innovando y convirtiendo a Mai-
cao en una ciudad, con estas 
luminarias con paneles solares, 
pero además le damos una me-
jor imagen a la entrada y salida 
de nuestro municipio, aporta-
mos a la seguridad vial y la mo-
vilidad de los barrios aledaños”, 
concluyó el mandatario.

A la socialización asistieron 

los presidentes de las Juntas de 
Acción Comunal de los barrios 
beneficiados y ubicados en los 
tramos, quienes destacaron la 
iniciativa del mandatario de dar-
le una nueva a cara a sus sec-
tores.

La obra tiene una duración 
de 7 meses y en ella se emplea-
rá mano de obra no calificada de 
los barrios beneficiados.

Bajo los lineamientos 
del Ministerio de 
Salud, en acciones 
conjuntas entre la 

Alcaldía Municipal a través 
de la Secretaría de Salud, 
se llevaron a cabo distintas 
actividades de prevención 
en el municipio de Manaure 
en el marco de la Semana 
Andina.

En estas jornadas en-
focadas a la comunidad 
manaurera, participaron 
funcionarios de Cidsalud, 

el Plan de Intervenciones 
Colectivas (PIC), IPS y EPS, 
todas estas vinculadas a 
diversas actividades por la 
celebración de la Semana 
Andina en el municipio de 
Manaure.

Se informó además que 
en diferentes instituciones 
educativas del municipio se 
colocaron stands alusivos 
y charlas educativas para 
informar a la comunidad 
estudiantil sobre esta situa-
ción irregular que se puede 

presentar.
Las estrategias tenían 

como eje central el lema 
‘En las familias hablamos 
claro de derechos, sexuali-
dad y +’, en el marco de la 
XIII Semana Andina de pre-
vención del embarazo en la 
adolescencia.

Cabe indicar que esta 
importante intervención de 
prevención fue liderada y di-
reccionada por la secretaria 
de salud de Manaure, Mila-
dis Mengual Meza.

Entre ellas el Ministerio del Trabajo y otras

Por parte de la administración que lidera Mohamad Dasuki

Con el lema ‘En las familias hablamos claro de derechos, sexualidad y +’

Se realizó jornada de atención para conocer ofertas 
institucionalidades de distintas entidades en San 
Juan del Cesar

Inició socialización de obra de iluminación en los tramos 
Maicao-Carraipia y Maicao-Riohacha

Autoridades de salud de Manaure previenen el embarazo 
en la adolescencia en el marco de la Semana Andina

Socialización del inicio de la obra de iluminación de la vía Maicao – Carraipia 
y Maicao- Riohacha.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Aunque, como se preveía, 
se han presentado re-
tos importantes para la 
prestación del servicio 

de acueducto en Riohacha, el 
trabajo conjunto con la comu-
nidad y las autoridades respon-
sables ha permitido que, en los 
primeros 90 días de operación, 
Aqualia supere poco a poco obs-
táculos técnicos y operativos 
que impedían que el agua llega-
ra a muchos de los hogares del 
Distrito.

De hecho, condiciones como 
el fenómeno de El Niño, las al-
tas temperaturas y bajas preci-
pitaciones, y otras situaciones 
que agravan la precaria disponi-
bilidad de agua para La Guajira, 
han disminuido también los ni-
veles de líquido que ingresan al 
Distrito, y afectan directamente 
las sectorizaciones programa-
das.

“Somos conscientes de las 
dificultades que tenemos para 
lograr el objetivo de tener una 
prestación 24 horas los 7 días 
de la semana. Sin embargo, 
continúan las acciones de me-
jora para que este se preste de 
manera uniforme en los secto-
res críticos”, asegura Manuel 
Olivella, Gerente de Unidad de 
Aqualia Riohacha.

Agua para Riohacha y
comunidades indígenas

Desde el inicio de la opera-
ción, Aqualia ha entregado más 
de 13 millones de litros de agua 
a las comunidades indígenas 
Walenai, Sumain Wayuu y La 
Cachaca, las cuales pertenecen 
al área rural del Distrito de Rio-
hacha.

La empresa puso en marcha 
la planta de ósmosis inversa del 
SENA - BATALLÓN de manera 
permanente. Esta produce alre-
dedor de 45 litros de agua por 
segundo, equivalentes a 300 
carrotanques diarios. La produc-
ción de la planta mejora la pres-
tación del servicio en el Sector 
5 y aporta disponibilidad en el 
cargue de carrotanques.

“La Comuna 10 es una de las 
más afectadas con la calidad de 
la prestación del servicio debido 
a las condiciones topográficas 
del Distrito, la configuración 
de las redes de acueducto y el 
crecimiento poblacional en los 
últimos años, por lo que se han 
concentrado los esfuerzos para 
analizar la configuración actual 
de la red y realizar modificacio-
nes en la sectorización, con el 
fin de que haya una mejor distri-
bución del agua y abastecer a la 
población”, afirma Olivella.

Aqualia, sinónimo de 
calidad

En el mes de junio, la Se-
cretaría Departamental de Sa-
lud reportó un Índice de Riesgo 
para la Calidad del Agua Potable 
- IRCA de 0,30% y de 0% para 

los meses de julio y agosto, indi-
cando que el agua suministrada 
por Aqualia durante los tres (3) 
primeros meses de operación 
es libre de riesgo para la salud 
humana, según lo establecido 
en la resolución 2115 de 2007.

Aqualia realiza diariamente 
toma de muestras para control 
de la calidad del agua distribui-
da en el Distrito de Riohacha 
para, de esta forma, aplicar las 
medidas necesarias que permi-
tan la optimización del sistema 
desde la producción hasta la 
distribución.

Mantenimiento correctivo 
y preventivo en redes de 

alcantarillado
Con actividades periódicas 

de limpieza y mantenimiento, 
Aqualia ha logrado intervenir 
más de 3 mil metros de las re-
des de alcantarillado del Distri-
to para garantizar un entorno 
limpio, seguro y funcional para 
Riohacha.

Las actividades de manteni-
miento correctivo y preventivo se 
realizan con equipos de presión 
– succión para una limpieza ex-
haustiva de tuberías domicilia-
rias y colectores principales en 
los que se han encontrado res-
tos de tablas, colchones, sacos, 
piedras de gran tamaño, entre 
otros desechos que obstruyen 

el flujo normal de las aguas re-
siduales.

Inversiones de cara al 
futuro

Para el primer año de opera-
ción, Aqualia invertirá alrededor 
de 30 mil millones en proyectos 
de agua potable y saneamiento, 
y se ha tomado el tiempo para 
evaluar las necesidades urgen-
tes de la operación.

“Inicialmente, se están aten-
diendo daños en los colectores 
principales de alcantarillado, los 
cuales representan un riesgo 
para la salud de los habitantes 
del Distrito por no cumplir de 
manera eficiente su función de 

evacuar las aguas residuales. 
Es el caso del colector ubicado 
en la calle 27 con carrera 16, 
Las Tunas; también el colec-
tor de entrada a la estación de 
bombeo del barrio José Antonio 
Galán, entre otros”, explica Ma-
nuel Olivella.

Los proyectos que están en 
contratación corresponden, 
principalmente, a la elabora-
ción de los planes maestros de 
acueducto y alcantarillado del 
Distrito, a la rehabilitación de la 
planta desalinizadora de La Lu-
chita, las optimizaciones de las 
PTAP de Camarones y Matitas, 
la intervención de la línea de 
conducción, la optimización de 
las EBARES y la descarga de las 
aguas residuales.

Atención a comunidades 
y responsabilidad social 

corporativa
La empresa cuenta con un 

equipo social comprometido con 
el relacionamiento comunitario, 
que ha atendido alrededor de 
3 mil personas en actividades 
sociales como reuniones, capa-
citaciones y jornadas de aten-
ción al usuario, un compromiso 
adquirido desde el inicio de la 
operación.

Aqualia promueve principal-
mente el Objetivo de Desarrollo 
Sostenible, ODS 6: Agua limpia 
y Saneamiento, el cual busca 
garantizar la disponibilidad de 
agua, su gestión sostenible y el 
saneamiento para todos.

“Gracias a Aqualia por brin-
darnos el servicio de agua, vital 
para nuestras actividades do-
mésticas: lavar y preparar los 
alimentos, limpieza y aseo per-
sonal, en especial por nuestros 
niños Wayuu”, expresa Gramilda 
Fonseca, habitante de la comu-
nidad indígena Sumain Wayuu.

La empresa continúa traba-
jando con el máximo compromi-
so en la búsqueda de una distri-
bución equitativa del servicio de 
acueducto para todos los sub-
sectores hidráulicos del munici-
pio, y agradece la comprensión 
y tolerancia de la comunidad rio-
hachera ante las circunstancias 
que impiden prestar un servicio 
óptimo y constante.

Aqualia afirma su compromiso para superar desafíos 
en agua y alcantarillado en Riohacha 

Realizará inversiones en el primer año de operación por cerca de 30 mil millones en proyectos para optimizar 
los servicios de acueducto y alcantarillado.

ACTUALIDAD

Con tres meses de operación, Aqualia le hace frente a la escasez de agua con cambios en la sectorización habitual para abastecer a los más vulnerables.

Por tres meses consecutivos, la Secretaría de Salud Departamental de La Guajira reportó sin riesgo el agua que sumi-
nistra la empresa.
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Los maestros de La Guajira, 
pertenecientes a la Asociación 
de Trabajadores de la Educación 
-ASODEGUA-, participaron en el 
Taller ABC, como Estrategia de 
Fortalecimiento de la Formación 
Política y Sindical.

Esta jornada fue liderada 
por la Secretaría de Escuela 
y Formación Sindical, conjun-

tamente con la Secretaría de 
Género Inclusión e Igualdad de 
la Asociación, las cuales desa-
rrollan el proyecto de formación 
político-sindical con perspectiva 
de género para la consolidación 
de la escuela como territorio de 
paz.

Las ponencias durante el 
evento académico estuvieron 

a cargo de: Jorge Alvin Anaya, 
asesor de Fecode en la Escuela 
Sindical; Daranil Pereira Pache-
co, secretario de Organización, 
Educación Sindical y Relaciones 
Intersindicales de Asodegua; 
Ruth Mariela Fernández, aseso-
ra en el Equipo de Género de Fe-
code; mientras que en la ciudad 
de Riohacha estuvo al frente la 

docente Gertrudis del Prado To-
rregrosa como secretaria de Gé-
nero, Inclusión e Igualdad.

En este proyecto de for-

mación participaron docentes 
afiliados a Asodegua de los di-
ferentes municipios del departa-
mento de la Guajira.

El director de seguridad y 
convivencia ciudadana 
del Distrito de Riohacha, 
Alexander León, informó 

que siguen trabajando en forta-
lecer la estrategia denominada 
‘Llave segura’.

Cabe indicar que esta con-
siste en que la comunidad rioha-
chera denuncio en tiempo real 
cualquier situación irregular u 
conducta punible, para que así 
de esta manera la Policía Nacio-
nal, Fiscalía, Ejército, Migración, 
puedan reaccionar a tiempo.

“Todos los días estamos asis-
tiendo a apoyar, escuchar y so-

lucionar en los barrios las dife-
rentes vicisitudes presentadas 
en sus espacios de convivencia, 
sin descansar construyendo 
seguridad”, aseveró Alexander 
León, funcionario de la alcaldía 
de Riohacha.

Asimismo, informó el director 
que la intención es llegar a to-
dos los barrios de la ciudad para 
que los residentes conozcan los 
beneficios de esta estrategia.

“Dentro de las acciones de 
construcción de seguridad, es-
tamos socializando las acciones 
de la estrategia ‘Llave segura’ y 
fortaleciendo el crecimiento del 

empoderamiento del distrito con 
el proyecto social nuevos rioha-
cheros”, contó.

Finalmente, dijo Alexander 
León que “con estas acciones 
se busca atender preventiva-
mente de forma integral la nece-
sidad de seguridad inmediata”.

Cabe indicar que se han prio-
rizado barrios como Los Noga-
les, 15 de Mayo, Arriba, Centro, 
San Martín de Porres, Comuni-
tario, Luis Eduardo Cuellar, José 
Antonio Galán, Marbella, Coope-
rativo, Coquivacoa, Jorge Pérez, 
Libertador, El Tatual, Los Olivos, 
entre otros.

La alcaldía municipal de 
Dibulla informó que realiza-
ron acompañamiento a la 
estrategia ‘Valiente’ de la en-
tidad de Profamilia.

Se reveló que esta jorna-
da se adelantó en el centro 
de salud del corregimiento de 
Mingueo, en jurisdicción del 
municipio de Dibulla.

Informaron además las 
autoridades del municipio 
que se ofrecieron charlas y 
actividades.

Además, se entregaron mil 
preservativos, 39 implantes y 

se realizaron 39 citologías ge-
nerales, entre otros servicios.

Al respecto, la alcaldía de 
Dibulla, que lidera Marlon 
Amaya Mejía, sostuvo que si-
guen trabajando para atender 
a la población en la cabecera 
municipal y sus corregimien-
tos.

“Los invitamos a proteger-
se y cuidarse, todos merece-
mos una buena salud sexual 
y reproductiva, que además 
sea consciente y responsa-
ble”, afirmó la administración 
municipal de Dibulla.

Autoridades del Distrito siguen fortaleciendo y socializando 
la estrategia ‘Llave segura’

Alcaldía de Dibulla atendió a la población de Mingueo con 
jornada de salud

Maestros de Asodegua fueron capacitados en Formación 
Política y Sindical

Director de seguridad y convivencia recorrió varios barrios de Riohacha

Denominada ‘Valiente’ y donde participó también Profamilia

ACTUALIDAD

Taller ABC como Estrategia de Fortalecimiento de la Formación Política y Sin-
dical.

Socialización de la estrategia ‘Llave segura’.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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“¿Por qué 
te abates, alma 

mía, y te turbas 
dentro de mí? Espera en Dios, 
porque aún he de alabarlo, ¡sal-
vación mía y Dios mío!” Salmos 
42:5.

Así como el ciervo brama por 
las aguas en el desierto para su 
subsistencia, el cristiano debe 
clamar por Dios, pues Él es la 
fuente de vida. El salmista re-
cuerda haber experimentado la 
presencia de Dios y desea tener 
nuevamente comunión con Él.

Pero lamentablemente, se 
siente muy lejos de su Creador, 
a diferencia del pasado, que 
había estado lleno del Espíritu 
Santo. Es en estos momentos 
en que no debemos desani-
marnos ni perder la fe, sino te-

ner esperanza en Dios. Aunque 
las lágrimas fluyan de nuestros 
ojos, busquemos el rostro de 
Dios, alabemos al Señor por 
Sus obras, y entonces el Dios vi-
viente nos ayudará y restaurará 
el gozo y la gratitud en nuestra 

vida.
La fe en Dios nos permite su-

perar cualquier aflicción. El mun-
do se burla del salmista y le pre-
gunta dónde está Dios. Lo que 
más le desanima al salmista, es 
que Dios, ignore su aflicción. En 

realidad, el ambiente externo no 
es tan destructivo para el cris-
tiano como el desánimo interior, 
causado por la incredulidad. Lo 
que importa es lo que ocurre en 
el interior del corazón del hom-
bre. 

Cada vez que nuestros ene-
migos nos ataquen y nos cau-
sen estancamiento espiritual, 
debemos proclamar a nuestro 
espíritu-alma: “¿por qué te des-
animas, y te afliges? ¡Pon tu 
esperanza en Dios!” y entonces, 
veremos que la fe y la alabanza 
fluirán de nuestra boca. El que 
pone su esperanza en Dios pue-
de alabar, tanto a la luz del día 
como en oscuridad de la noche. 

La decepción y la inseguri-
dad paralizan nuestros sentidos 
espirituales. Cuando esto suce-

de, nuestra fe depende de nues-
tro anhelo por Dios. Así, el ciervo 
sediento, que busca agua des-
esperadamente, nos instruye 
cómo debemos esperar a Dios. 
De este modo, quien clama a Él 
con un corazón humilde, recibirá 
Su ayuda y lo alabará.

Por lo tanto, el secreto para 
transformar la decepción en 
esperanza y la inseguridad en 
tranquilidad es recordarse a sí 
mismo: “¡Espera en Dios!”, ya 
que Su Palabra es la fuerza para 
volver a levantarnos. 

Conocemos la gracia y la 
restauración de Dios cuando 
ponemos toda nuestra espe-
ranza en Él en medio de la aflic-
ción. Así, entonamos, una can-
ción de esperanza en medio de 
la aflicción. Dios les guarde.

UNA CANCIÓN DE ESPERANZA EN MEDIO DE LA AFLICCIÓN

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

Los murciélagos tienen una 
habilidad extraordinaria para evi-
tar el cáncer y manejar infeccio-
nes, y los investigadores ahora 
creen saber por qué.

Adaptaciones genéticas es-
pecíficas causadas por una evo-
lución rápida han hecho que 
los murciélagos sean extrema-
damente resistentes al cáncer, 
informan los investigadores en 
la edición del 20 de septiembre 
de la revista Genome Biology and 
Evolution.

”Al generar estos nuevos ge-
nomas de murciélagos y com-
pararlos con otros mamíferos, 
seguimos encontrando adapta-
ciones extraordinarias en genes 
antivirales y anticancerígenos”, 
dijo el autor principal Armin Sche-
ben, investigador postdoctoral en 
el Laboratorio Cold Spring Harbor 
en Woodbury, N.Y.

”Estas investigaciones son el 
primer paso hacia la traducción 
de la investigación sobre la biolo-
gía única de los murciélagos en 
conocimientos relevantes para 
comprender y tratar el envejeci-
miento y enfermedades, como el 
cáncer, en humanos”, dijo Sche-
ben en un comunicado de pren-
sa de la revista.

Los murciélagos son excep-
cionales entre los mamíferos, di-
jeron los investigadores en notas 
de fondo. No solo pueden volar, 
sino que también tienen vidas 
largas, bajas tasas de cáncer y 
sistemas inmunológicos robus-
tos.

De hecho, sus sistemas in-
munológicos son una razón por 
la cual los murciélagos tienden 
a servir como vector viral para 
enfermedades como el virus cau-

sante de COVID, dijeron los inves-
tigadores. Debido a que pueden 
tolerar infecciones, sirven como 
anfitriones perfectos para propa-
gar virus.

Para este estudio, los in-
vestigadores secuenciaron los 
genomas de dos especies de 
murciélagos: el murciélago frugí-
voro jamaiquino y el murciélago 
bigotudo mesoamericano. Luego 
llevaron a cabo un análisis ge-
nómico comparativo exhaustivo 
con una colección diversa de 
murciélagos y otros mamíferos.

Su análisis genético reveló 
adaptaciones específicas en seis 
proteínas relacionadas con la re-
paración del ADN y 46 proteínas 
de supresión del cáncer en mur-
ciélagos.

Además, los murciélagos te-
nían el doble de estos genes re-
lacionados con el cáncer en com-
paración con otros mamíferos, 
descubrieron los investigadores.

Estas características hacen 
que los murciélagos sean un ani-
mal interesante para investigar, 
porque pueden tener implicacio-
nes para la salud humana, dije-
ron los investigadores.

Los científicos podrían ser 
capaces de prevenir saltos de 
enfermedades entre especies de 
animales a personas si compren-
den mejor los mecanismos del 
sistema inmunológico del mur-
ciélago.

Los análisis genéticos compa-
rativos de murciélagos con otros 
mamíferos más susceptibles al 
cáncer también podrían even-
tualmente proporcionar nueva 
información sobre las causas del 
cáncer y las conexiones entre el 
cáncer y la inmunidad.

Los murciélagos no desarrollan cáncer: los científicos 
están cerca de entender por qué
Adaptaciones genéticas específicas causadas por una evolución rápida han hecho que los estos animales 
sean extremadamente resistentes al cáncer y otras enfermedades

Adaptaciones genéticas específicas causadas por una evolución rápida han hecho que los estos animales sean extre-
madamente resistentes al cáncer y otras enfermedades



¡LÉELO Y PÁSALO!

16Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Viernes, 22 de septiembre de 2023

JUDICIALES

Siendo las 5:10 am de 
ayer jueves, cuando ingre-
saban a labores de prepa-
ración de alimentos para 
los niños de la Institución 
Educativa Ernesto Paro-
di sede Calixto Maestre, 
fueron abordadas las ma-
nipuladoras de alimentos 
por dos delincuentes que 
se encontraban dentro 
de las instalaciones de la 
escuela en espera de sus 

víctimas.
Los desconocidos 

aprovecharon la soledad 
del sector y con cuchillos 
en mano intimidaron a las 
colaboradoras colocan-
do sus armas en el cue-
llo de algunas de estas, 
amenazándolas que si no 
entregaban sus celulares, 
atentarían contra sus vi-
das. Fueron momentos 
desesperantes ya que en 

el afán de llevarse todas 
las pertenencias de los 
trabajadores, les hicieron 
tocamientos, al punto que 
una de ellas fue tirada en 
el piso y le propinaron pa-
tadas en medio del robo.

Después de despojar-
las de sus celulares y di-
nero en efectivo, las encie-
rran en uno de los cuartos 
de depósito y proceden a 
hurtar varios recipientes 

de aceite de cocina y se 
marchan volándose la pa-
redilla más baja del lugar.

Con este robo se pue-
den registrar más de 5 
de los mismos en menos 
de un año en esta sede, 
dónde las afectaciones 
ocasionadas a la comuni-
dad educativa están cau-
sando temor, al punto de 
que ya no quieren asistir a 
clases.

Seis días permaneció un 
joven en cuidados intensivos 
luchando por vivir, después de 
producirse un accidente de trán-
sito la semana anterior, en don-
de falleció su primo, que mane-
jaba la motocicleta.

La nueva víctima respondía 
al nombre de Yoldin Yesid Jimé-
nez Díaz, de 24 años; quien se 
convirtió en el segundo deceso 
de este choque, ocurrido el pa-
sado sábado 16 de septiembre.

El herido fue recogido por al-
gunos conductores que se trans-
portaban por la vía y lo llevaron 
hasta el hospital San Rafael en 
un intento por salvarle la vida.

Las personas que los soco-
rrieron, lo ingresaron a un cen-
tro asistencial donde lo estu-
vieron atendiendo. Hasta ayer 
jueves 21 de septiembre, cuan-
do el personal de salud en turno 
informó que había fallecido.

Jiménez Díaz iba como parri-
llero en la motocicleta, que im-
pactó con un caballo atravesado 
en la carretera entre San Juan 
del Cesar y El Tablazo. 

Recordemos que, esa misma 
noche, murió su primo Andrés 
Nivaldo Robles Jiménez, de 19 
años, quien conducía el rodan-
te, convirtiéndose en el primer 
deceso de este siniestro vial.

Cuando se movilizaba solo 
en una motocicleta, un conduc-
tor perdió la vida, a quien al pa-
recer, otro vehículo le cerró el 
paso, quedando el cuerpo en el 
desagüe de la vía.

La víctima fue identificada 
como Juan Alberto Pereira Rosa-
do, de 32 años; que se desem-

peñaba desde hace algún tiem-
po como operador de lancha, en 
el corregimiento Palomino.

El accidente de tránsito ocu-
rrió hacia las 5:30 de la madru-
gada, de ayer jueves 21 septiem-
bre, en la carretera Troncal del 
Caribe, a la altura del kilómetro 
5 más 600 metros, a poca dis-
tancia de la vereda San Salva-
dor, en el municipio Dibulla.

Los conductores que llega-
ron al lugar, nada pudieron ha-
cer porque al tomarle el pulso, 
hallaron que estaba sin signos 
vitales, procediendo a avisarle a 
las autoridades.

Al mismo tiempo, manifesta-
ron que por la forma como en-
contraron el cadáver, el conduc-
tor del liviano automotor, trató 
de orillarse y quedó encarrilado 
en el drenaje, hasta que cayó.

Dos hombres fueron captura-
dos después de enfrentarse a bala 
con una patrulla de la Policía Na-
cional en una persecución, don-
de uno de ellos que se movilizaba 
en la motocicleta, resultó herido. 
 El caso policial finalizó 
en el barrio Nueva Colombia, a 
orillas del río Cesar, aproximada-
mente a las 10:20 de la mañana, 
del pasado miércoles 20 de sep-
tiembre, en San Juan del Cesar. 
 Los uniformados 
realizaban una ronda de vi-
gilancia cuando observaron   
a dos sujetos, en la calle 2 sur 

del barrio Manzanares, quienes 
se mostraron nerviosos y fue-
ron abordados por los agentes 

que les solicitaron una requisa.  
 Ellos, enseguida tra-
taron de evadir a la autoridad 

y se fueron en el vehículo en 
que andaban, siendo perse-
guidos tres cuadras, llegando 

al afluente, allí el parrillero se 
bajó y disparó a los policías. 
 De inmediato, los in-
tegrantes del cuadrante le res-
pondieron a los hombres y pre-
sentándose el enfrentamiento, 
quedando uno de ellos herido 
en una pierna, siendo llevado 
después al hospital San Rafael. 
 Este fue identificado 
como Luis Miguel De Ávila Ca-
rranza, de 20 años, incautándole 
un arma de fuego y el conductor, 
Iván Mercado López, de 20 años, 
también fue detenido, ambos re-
sidentes en Valledupar.

Mediante una orden de cap-
tura vigente, un adulto fue apre-
hendido quien está sindicado 
de ser un abusador sexual y soli-
citado por un despacho judicial.

A este ciudadano le solici-
taron en vía pública sus docu-
mentos de identidad, el cual 
suministró y al mismo tiempo 
le practicaron un registro perso-
nal.

El procedimiento estuvo a 

cargo del Grupo de Protección 
Infancia y Adolescencia, en 
coordinación con las unidades 
de la Seccional de Vigilancia de 
la Policía Nacional.

Los uniformados se ubica-
ron en calle 16 con la carrera 8, 
barrio El Progreso, en Riohacha, 
en donde efectuaban los planes 
de control de seguridad ciuda-
dana.

En ese lugar los policiales 

abordan al hombre de 37 años, 
ingresando de inmediato la in-
formación para verificar la iden-
tidad de esta persona, en el dis-
positivo PDA.

Allí el sistema arrojó una or-
den de captura emanada por el 
Juzgado Segundo Penal Muni-
cipal con función de control de 
garantías ambulante Bacrim de 
Riohacha, por acto sexual con 
menor de 14 años.

Hombre de 37 años fue capturado por acto sexual con 
menor de 14 años

Delincuentes atracan y ultrajan a manipuladoras de alimento 
en la escuela Calixto Maestre de Fonseca

Falleció segunda victima de accidente 
en el que dos jóvenes, chocaron contra 
un caballo en la vía San Juan del Cesar 
– El Tablazo

Muere lanchero en accidente 
de tránsito

En enfrentamiento a bala con la policía hombre resultó herido

Riohacha

San Juan del Cesar

Yoldin Yesid Jiménez Díaz, de 24 años, 
fallecido

Juan Alberto Pereira Rosado, de 32 
años, fallecido

Por: Yonairo Gómez
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Su amor al arte siempre 
lo tiene en función de la crea-
tividad y por eso, ‘El Coronel’ 
Franco Arguelles, finalizó en la 
presente semana su nueva pro-
ducción musical como acordeo-
nero y solista con 15 canciones 
de su autoría.

Franco Arguelles plasmó su 
voz y su creativo acordeón en 
una producción con etiqueta 
de lujo porque allí estarán esas 

canciones que fueron grabadas 
por Diomedes Diaz, Jorge Oñate, 
Peter Manjarres, Silvestre Dan-
gond, entre otros artistas, que 
confiaron en su talento como 
compositor.

Serán 14 canciones ya cono-
cidas y una inédita en homenaje 
a Juancho Rois, donde Franco 
Arguelles describe su admira-
ción por ese gran acordeonero 
que partió de este mundo dejan-

do uno de los estilos más creati-
vos del folclor vallenato.

Franco Arguelles grabó en 
un video un fragmento del Ho-
menaje a Juancho Rois, donde 
afirma con orgullo que es uno 
de sus grandes alumnos.

El álbum de Franco Arguelles 
saldrá para finales del presente 
año con las canciones de su au-
toría.

La cantante barranquillera, 
Shakira lanzó una nueva 
canción titulada ‘El jefe’. 
Un tema en ritmo de corri-

do mexicano y con el acompaña-
miento del grupo Fuerza Regida. 
En esta canción la artista vuelve 
a cargar con varios mensajes 
ocultos e indirectas que son cla-
ramente dirigidas.

Los seguidores de su música 
no dudaron en comentar detalles 
de la canción entre esas las su-
puestas puyas que lanzó la can-
tante a sus exsuegros. Una de 

esas frases que ya ha causado 
bastante revuelo a través de las 
redes sociales, es una que le lan-
zó a Joan Piqué, padre de su ex, 
Gerad Piqué.

“Dicen que no hay mal que 
más de cien años dura, pero ahí 
sigue mi exsuegro, que no pisa 
sepultura”, se escucha en parte 
de la producción musical de la 
colombiana.

Según fuentes cercanas le 
han dicho a la prensa española, 
Shakira y sus exsuegros no tuvie-
ron una buena relación mientras 

la cantante vivía con el jugador 
español. De otro lado, la artista 
menciona Lili Melgar en la can-
ción. La misteriosa y desconocida 
mujer era una empleada domés-
tica de la estrella pop y su ex.

Según la prensa internacio-
nal, habría sido ella quien des-
cubriera a Piqué siéndole infiel a 
la autora de Antología y por eso 
él decidió despedirla sin justa 
causa. “Lili Melgar… Para ti esta 
canción, que no te pagaron la 
indemnización, otro pedo, como 
siempre, a la ve—”, indica el tema.

El cantante vallenato Rafa 
Pérez se prepara para lo 
que el ha denominado el 
sueño de su vida artísti-

ca, presentar ante un público su 
sexta producción discográfica 
y que tendrá como novedad, la 
grabación en vivo de la misma. 
El artista ya presentó un abre 
bocas de lo que incluirá ‘Mi 
Mejor Versión’: ‘Dele que dele’ 
composición de Omar Geles, ‘La 
envidia’ de Fito Echeverría y ‘El 
bomboncito’ autoría de Guille 
Durán.

Recientemente Rafa Pérez 
hizo público el listado de los 

compositores que hicieron su 
aporte musical a dicho traba-

jo. Desde ya, en Valledupar se 
siente gran expectativa de este 

acontecimiento que se llevará 
al parque de la Leyenda y que 
aspira reunir a más de 20 mil 
personas.

Omar Geles, Alberto ‘Tico’ 
Mercado, Rafael Manjarréz, 
Efren Calderón, Guillermo Du-
rán, Alberto Kammerer, Alex 
Martínez, Brayan Fragoso y 
Fito Echevarría son los autores 
anunciados por Pérez en sus re-
des sociales.

El álbum estará disponible 
el sábado 23 de septiembre en 
su canal oficial de YouTube, pero 
este viernes 22 de septiembre 
será el lanzamiento en vivo en 

el parque de la Leyenda en Va-
lledupar, en donde, además, 
Rafa Pérez estará celebrando 
su cumpleaños y los 15 años de 
su carrera artística dentro del 
folclor vallenato.

El lanzamiento de ‘Mi Mejor 
Versión’, tendrá como invitados 
especiales a los compositores 
Gustavo Gutiérrez, José Alfonso 
“Chiche” Maestre, Wilfran Cas-
tillo, Rafa Manjarréz, y Aruelio 
“Yeyo” Núñez. De igual manera 
estarán presentes Yader Rome-
ro, Rolando Ochoa y el ‘trirrey’ 
del Festival Vallenato, Alfredo 
Gutiérrez.

El artista Orlando Liñán se 
impone con su canto en Colom-
bia y en la presente semana ac-
tuará en los departamentos del 
Meta y Bolívar, complaciendo a 
sus seguidores con lo mejor de 
su catálogo musical.

El sábado 23 de septiembre 
‘El Timbre Original’ se presenta-
rá en Villavicencio en un evento 

privado y el domingo 24 estará 
en el municipio de Norosí, de-
partamento de Bolívar, en un 
evento político.

Para estos dos escenarios 
Orlando Liñán llevará un show 
espectacular con su nueva 
puesta en escena y esa entrega 
total que irradia emociones en el 
público que cada fin de semana 

lo aplaude en todas las regiones 
de Colombia.

El destacado artista vuela de 
sur a norte por toda Colombia 
cantando sus éxitos y dejando 
la mejor impresión en cada es-
cenario por ese profesionalismo 
que siempre caracteriza al ‘Tim-
bre Original’.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Jorge Rosado

Por: Jorge Rosado

Por: Paul Bolaño Saurith

Franco Arguelles finaliza su nueva 
producción musical con acordeonero 
y solista

Las ‘puyas’ de Shakira a sus exsuegros en su nueva canción

Estos son los compositores que vendrán en “Mi mejor 
versión” de Rafa Pérez

De otro lado, la artista menciona Lili Melgar en la canción. La misteriosa y desconocida mujer era una em-
pleada doméstica de la estrella pop y su ex.

Este viernes 22 de septiembre será el lanzamiento en vivo en el parque de la Leyenda en Valledupar.

Orlando Liñán, se impone con su 
canto en Colombia
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NACIONALES

Que la justicia no sea 
usada para la vengan-
za, sino para la recon-
ciliación social a través 

de la verdad, escribió el presi-
dente Gustavo Petro Urrego, en 
su cuenta de X (antes Twitter).

El jefe de Estado se refirió 
nuevamente, esta semana, a 
la Audiencia de reconocimiento 
de verdad sobre las ejecuciones 
extrajudiciales, conocidas como 
‘falsos positivos’, realizada por 
la Jurisdicción Especial para la 
Paz (JEP) en Casanare, en la que 
destacó el trabajo de esta com-
petencia en busca de la verdad.

He expresado que la justicia 
no debe ser usada para la ven-
ganza, sino para llegar a un mo-
mento de reconciliación social, 
a través de la verdad, escribió el 
mandatario.

“Ahora creo que se puede en-
tender el concepto de Derrida, 
el filósofo, cuando hablaba del 
perdón social. Este no proviene 
del Estado, sino de las víctimas 

y de la sociedad”, subrayó.
El jefe de Estado hizo refe-

rencia a la confesión del general 
en retiro Henry Torres Escalante, 
quien admitió su responsabili-
dad en los delitos de homicidio 
en persona protegida y desapa-
rición forzada, lo que lo convirtió 
en el oficial de más alto rango 
en aceptar su culpabilidad ante 
esa instancia.

“Por primera vez un general 

de la República confiesa que se 
cometieron crímenes de lesa hu-
manidad en pasados gobiernos, 
asesinando, sistemáticamente, 
a miles de jóvenes inocentes. 

Ni en las peores dictaduras 
militares de América Latina lle-
garon a este punto y a tal volu-
men de asesinatos. La justicia 
ha establecido la cifra de 6.402 
jóvenes asesinados por funcio-
narios en otros gobiernos”, in-

dicó.
Pese a la gravedad de estos 

crímenes perpetrados por fun-
cionarios públicos, escribió, el 
Estado colombiano no ha sido 
sancionado por instancias inter-
nacionales debido al buen des-
empeño de la JEP.

“No hemos sido sancionados 
mundialmente solo porque la 
justicia transicional ha actuado, 
la misma que se quería derogar 
y silenciar”.

La sociedad colombiana 
debe transformarse para brin-
dar a las personas garantías 
plenas a sus derechos funda-
mentales, afirmó.

“La verdad y la reconcilia-
ción tienen un proceso histórico 
por delante, las garantías de no 
repetición; estas se logran no 
solo con cambios instituciona-
les, sino con transformaciones 
de la misma sociedad, con ga-
rantías plenas y actuales de los 
derechos fundamentales de las 
personas, individuales y colecti-

vos”. 
El mandatario destacó el tra-

bajo desarrollado por el Gobier-
no del Cambio en la defensa de 
los derechos fundamentales de 
los colombianos y colombianas.

Las reformas presentadas 
en el Congreso de la República 
buscan garantizar esos dere-
chos fundamentales: “ese es 
el sentido de las reformas que 
hemos presentado al Congreso: 
lograr garantías de derechos 
universales en el trabajo, en la 
educación, en la salud, en los 
servicios públicos. Es también el 
objetivo que debe tener un gran 
Acuerdo Nacional”.

Esta es la segunda vez que 
el jefe de Estado escribe esta 
semana en su cuenta de X (an-
tes Twitter) sobre la audiencia 
de reconocimiento por los casos 
de ‘falsos positivos’ en el Casa-
nare. De hecho, el miércoles dijo 
que ese episodio de la historia 
del país “es la peor derrota de 
una nación”.

La expedición de pasaportes 
en las distintas sedes de Bogotá 
y el país se está desarrollando 
con total normalidad y la entre-
ga se está dando en 48 horas 
desde su solicitud hasta la en-
trega al usuario final, informó 
ayer jueves el Ministerio de Re-
laciones Exteriores.

“En las oficinas de pasapor-
tes de Bogotá, gobernaciones y 
los consulados, el trámite de pa-
saportes continúa con absoluta 
normalidad.

Las libretas están siendo en-
tregadas 24 horas después y en 
el caso de las gobernaciones, 
48 horas después”, declaró An-
drea Garzón, Coordinadora de 
Pasaportes de la Cancillería en 
Bogotá.

El presidente Gustavo Petro 
Urrego se refirió en las últimas 
horas al proceso licitatorio para 
la elaboración de los pasapor-

tes, que fue declarado desierto 
por el Ministerio.

“Las licitaciones con un pro-
ponente se declaran desiertas 
y se inicia de nuevo el proceso 
quitando las fallas que impiden 
la competencia”, afirmó el man-
datario en su cuenta de X (antes 
Twitter)

Hay ins  umos suficientes
 La Coordinadora de Pasapor-

tes de la Cancillería en Bogotá 
recalcó que “es importante que 
los ciudadanos tengan presente 
que el trámite de pasaporte solo 
es necesario si se va a realizar 
un viaje próximamente o si re-
quiere un trámite de visado pen-
diente”.

Subrayó que “el Ministerio de 
Relaciones Exteriores se ha ase-
gurado de contar con los insu-
mos suficientes para que todos 
los ciudadanos tengan acceso a 

este trámite, a pesar del cambio 
de licitación”.

“La invitación general que 
hace Cancillería a los ciuda-
danos es que se tranquilicen, 
porque no se va a dar una sus-
pensión en la expedición de los 
pasaportes”, señaló la funciona-
ria, quien pidió no acudir sin cita 

previa y por las razones anota-
das.

Licita  ción
 El Ministerio de Relaciones 

Exteriores señaló esta semana, 
por medio de un comunicado, 
que “el Fondo Rotatorio del Mi-
nisterio se propone contratar 

directamente y de inmediato 
el suministro, la formalización, 
la custodia y la distribución de 
libretas de pasaportes y etique-
tas de visas a precios fijos uni-
tarios sin fórmula de reajuste”.

“El contrato será celebrado 
en forma directa y dentro del 
marco legal de la Urgencia Ma-
nifiesta declarada mediante la 
Resolución Ministerial no 7541 
del 14 de septiembre de 2023”.

Igualmente anunció que por 
haber sido declarada desierta 
la licitación pública, se proce-
derá de inmediato a la apertura 
de un nuevo proceso licitatorio, 
y las personas jurídicas o na-
turales, nacionales o extranje-
ras que acrediten experiencia 
y capacidad logística, técnica y 
financiera, pueden pedir infor-
mación en el correo electrónico: 
licitacionpasaportes2023@can-
cilleria.gov.co    

a Cancillería confirmó que cuenta con los insumos suficientes para todos los 
ciudadanos que soliciten este trámite.

La justicia no debe ser usada para la venganza, sino para 
la reconciliación social a través de la verdad: presidente 
Petro

Expedición de pasaportes en Bogotá y el país en total 
normalidad, informó la Cancillería

El mandatario destacó que, por primera vez, un general de la República (r) confiese su responsabilidad en 
el caso de ‘falsos positivos’ en Casanare. No hemos sido sancionados mundialmente solo porque la justicia 
transicional ha actuado.

“Todo funcionario tiene mi mensaje. No se trata de suspender licitaciones buscando que el tiempo nos aco-
rrale para escoger al único proponente. En este gobierno no se permite la corrupción”, indicó el presidente 
Gustavo Petro.

Gustavo Petro, presidente de Colombia.

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

WhatsApp tiene el propó-
sito de que los usuarios no re-
quieran visitar un sitio web o 
cambiar a otra aplicación para 
realizar la compra y esto busca 
lograrlo con su nuevo servicio, 
Flows, que es una herramienta 
diseñada específicamente para 
los negocios que utilizan esta 
plataforma como una forma de 
ampliar su alcance.

Y es que con Flows, las em-
presas tendrán la capacidad de 
crear experiencias personaliza-
das para sus clientes; quienes 
ahora podrán elegir un asiento 
en un avión, reservar citas o 
comprar productos y servicios; 
todo de forma simplificada al 
presentar opciones claras y di-
rectas, y sin tener que visitar 
una pagina de internet o cam-
biar a otra aplicación.

“En nuestras primeras prue-
bas, empresas de todos los 
sectores nos compartieron que 
esta característica cambiará las 
reglas del juego para sus nego-
cios y les permitirá hacer más 
con sus clientes sin tener que 
abandonar una conversación 
en WhatsApp, donde las perso-
nas y las empresas hacen nego-
cios”, destaca Nikila Srinivasan, 
vicepresidenta de Mensajería 
Empresarial de Meta.

La compañía propietaria de 

esta plataforma de mensajería 
instantánea, que informó que 
en las próximas semanas se 
pondrá a disposición este ser-
vicio para empresas de todo el 
mundo que utilicen WhatsApp 
Business Platform.

Cómo funciona Flows
Las compañías que adopten 

WhatsApp Flows tendrán acceso 
a una variedad de componentes 
básicos para crear menús com-
pletos y formularios personaliza-
bles que satisfagan diferentes 

necesidades. Estas opciones 
incluyen un cuadro de texto, un 
calendario y opciones de selec-
ción de asiento, entre otros.

Y para ejecutarlas la aplica-
ción contará con interfaces es-
pecíficas, que podrán ser activa-
das por las empresas. En el caso 
del check-in, la app muestra un 
mapa con los asientos dispo-
nibles en el vuelo que el usua-
rio puede elegir. Otro ejemplo 
práctico es programar servicios, 
debido a que empresas podrán 
compartir una herramienta de 

reservas personalizada, que se 
integrará en los sistemas inter-
nos de la empresa. Tambíen es 
posible gestionar el carrito de 
compras y otros servicios.

Con Flows, WhatsApp impul-
sa el comercio conversacional, 
una tendencia en auge gracias a 
la masificación de la Inteligencia 
Artificial generativa. Está forma 
de venta online implica el uso 
de chatbots, asistentes virtua-
les y sistemas de mensajería 
para interactuar con los clien-
tes; priorizando valores como la 
comunicación personalizada y 
la experiencia del usuario para 
aumentar las oportunidades de 
venta en tiempo real.

Según Srinivasan, “la men-
sajería empresarial es una prio-
ridad para Meta. Esta nueva ca-
racterística es parte de una serie 
de inversiones en experiencias 
de conversación en WhatsApp, 
que combinan aspectos de la 
conexión humana con la escala 
y la conveniencia que permite la 
tecnología”

Servicio de Pagos
Otro beneficio importante 

que Flows le ofrece a las empre-
sas es la perfecta integración 
de pagos y atención al cliente. 
Con esta función, las empresas 
pueden habilitar pagos dentro 

de la aplicación, lo que permite 
a los clientes realizar compras 
sin abandonar la conversación 
de WhatsApp. Esto utilizando el 
método de pago de su elección 
desde todas las aplicaciones 
UPI compatibles, tarjetas de dé-
bito y crédito, y más.

Empresas con insignia 
Meta Verified

También se ampliará la insig-
nia Meta Verified a empresas en 
Instagram, Facebook y WhatsA-
pp. Este es un nuevo servicio de 
suscripción opcional brindará a 
las empresas, además de una 
insignia verificada; soporte y 
protección contra la falsificación 
de cuentas.

También estarán disponibles 
otras funciones, como la crea-
ción de una página de WhatsA-
pp personalizada que se puede 
descubrir fácilmente mediante 
una búsqueda en la web y la 
capacidad de usar la cuenta 
comercial en múltiples dispositi-
vos para que varios empleados 
puedan responder a los clientes 
simultáneamente.

“Vemos un gran potencial 
en nuestras plataformas para 
ayudar a las empresas a crear 
conexiones significativas y rele-
vantes con sus consumidores”, 
aseguran desde Meta.

Elon Musk tiene una idea cla-
ra con X, antes Twitter: que todos 
los usuarios paguen por usar la 
red social. El dueño de la plata-
forma quiere frenar la propaga-
ción de los bots, que son cuentas 
manejadas por una sola persona 
y que generan inconvenientes en 
los ingresos de la compañía.

Esta nueva idea se hizo pú-
blica durante una conversación 
entre el empresario y el Primer 
Ministro israelí, Benjamin Ne-
tanyahu, en la que Musk expli-
có su visión de implementar un 
“pequeño pago mensual” para 
utilizar Twitter.

Según el dueño de Tesla, 
esta medida sería esencial para 
combatir el problema de los 
bots en la plataforma. Aunque 
la cantidad exacta que se cobra-
ría a los usuarios y la fecha de 
implementación aún no se han 
revelado, sí genera una primera 
alerta ante un posible cambio en 
el acceso a X, que podría dejar 
de ser gratuito.

“Vamos a migrar a un pe-
queño pago mensual para usar 
el sistema X”, dijo Musk, expli-
cando que el motivo de este 
plan es frenar la propagación 
de bots, que ha sido uno de los 
problemas de mayor interés del 
empresario, que incluso lo frenó 
en un momento de comprar la 

compañía.
“Un bot cuesta una fracción 

de céntimo, pero aunque quien 
crea el bot tenga que pagar… 
unos dólares o algo así, el coste 
efectivo de los bots es muy alto”, 
complementó. Además, enfatizó 
que cada vez que alguien inten-
tara crear un nuevo bot, tendría 
que proporcionar un nuevo mé-
todo de pago, lo que dificultaría 
la proliferación de cuentas auto-
matizadas maliciosas.

Este tipo de cuentas, son a 
menudo utilizadas para difundir 
información falsa, spam y reali-
zar acciones perjudiciales en la 
plataforma, afectando las cifras 

de usuarios reales que hay acti-
vamente en la red social, lo que 
posteriormente impacta en pu-
blicidad e ingresos.

Uno de los ejemplos que po-
dría tomar la aplicación es lo que 
hace algunos medios digitales 
de poner un muro de pago para 
ver ciertos contenidos o todos 
los artículos publicados, a pesar 
de que el ingreso al por tal es 
gratuito.

Desafíos financieros de X
La propuesta de Elon Musk 

surge en un momento en el que 
la red social enfrenta una dura 
situación económica. Según el 

empresario, la plataforma ha ex-
perimentado una caída del 50% 
en los ingresos publicitarios, lo 
que ha contribuido a un flujo de 
caja negativo y a una carga de 
deuda importante.

X apostó por las suscripcio-
nes como una forma de com-
pensar la disminución de los 
ingresos publicitarios. El servi-
cio premium fue lanzado con la 
promesa de ofrecer ventajas ex-
clusivas a suscriptores, como el 
check azul y publicación sin lími-
tes de caracteres. Sin embargo, 
parece que esta estrategia no 
está funcionando como se espe-
raba, lo que ha llevado a la con-

sideración de la introducción de 
un pago para todos los usuarios.

Musk quiere que X sea una 
‘superapp’

El gran objetivo que tiene 
Elon Musk con X va mucho más 
allá de una red social y lo que 
quiere es crear una plataforma 
completa que ofrezca una varie-
dad de servicios. Algo similar a 
lo que hace WeChat en el mer-
cado asiático.

Además de esta función, la 
aplicación también está imple-
mentando otras novedades en 
su sección de mensajes direc-
tos. Esto incluye la capacidad de 
responder a mensajes específi-
cos deslizando sobre ellos, en 
lugar de mantener presionado 
el mensaje y seleccionar la op-
ción de respuesta. También se 
ha agregado la opción de enviar 
mensajes de audio, fortalecien-
do aún más la experiencia de la 
comunicación en línea.

A esto se suma la creación 
de un espacio para que las 
empresas empiecen a publicar 
ofertas de trabajo, similar a lo 
que hace LinkedIn, la inclusión 
de sistemas de transferencias y 
el pago a creadores de conteni-
do por el alcance de sus publica-
ciones, algo que ya se empezó a 
hacer efectivo.

La función se llama Flows y está enfocada en mejorar la experiencia de com-
pra de los usuarios por medio de procesos más simples dentro de la app.

WhatsApp Flows, el servicio para hacer compras, reservar 
vuelos y más

Elon Musk quiere que todos tengamos que pagar por 
usar X

Es un servicio exclusivo para todos los usuarios de WhatsApp Business.

El empresario buscar frenar la propagación de las cuentas falsas en la red social.
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DEPORTES

Luis Díaz fue importantísimo 
en el debut de Liverpool en la 
Europa League. El extremo co-
lombiano fue inicialista en la vic-
toria en condición de visitante 
por 1-3 ante LASK en la primera 
jornada del Grupo E en el esta-
dio Raiffeisen Arena de la ciu-
dad de Linz en Austria. El guajiro 
participó en dos de los tres go-
les de los Reds, que jugaron con 
su uniforme violeta.

LASK se va en ventaja con 
un golazo

Los dirigidos por Jürgen Klo-
pp, que tuvieron una nómina 
mixta, salieron en busca del 
marcador y llevaron el juego a 
campo contrario, sin embargo, 
no tuvieron la claridad necesaria 
para poder convertir por lo que 
no lograron terminar ninguna de 
las jugadas. Primero con un re-
mate de Darwin Núñez y luego 
en una jugada de asociación que 
no logró concretar Virgil van Dijk.

Los locales por su parte fue-
ron efectivos y en la primera ju-
gada en ataque que tuvieron lo-
graron abrir el marcador con un 
auténtico golazo. Sascha Horva-
th cobró un tiro de esquina por 
el costado izquierdo y envió un 

centro preciso al borde del área 
en donde apareció Florian Flec-
ker, que bajó el balón, dejó que 
picara y en el aire sacó un poten-
te remate cruzado que venció al 
portero Caoimhín Kelleher.

Liverpool mantuvo su idea 
de juego y constantemente bus-
có conseguir el empate. Los in-
gleses tuvieron varias oportuni-
dades de igualar el juego pero la 
falta de efectividad y el arquero 
rival les impidieron llegar al gol. 
La más clara la tuvo Darwin 
Núñez con un cabezazo en el 
área chica que sacó el portero 
Tobias Lawal de la línea.

Luis Díaz impulsa la
remontada de Liverpool

Liverpool salió con la misma 
mentalidad al complemento, se 
adueñó de la posesión del balón 
y obligó a su rival a retrasar sus 
líneas. LASK se defendía bien y 
no le daba espacio al equipo de 
Anfield, que empezaba a tomar 
malas decisiones producto del 
desespero por anotar por lo que 
muchas veces perdía el balón 
sin lograr rematar.

Al minuto 55, el juez cen-
tral decretó un penal a favor de 
los visitantes tras una falta de 

Philipp Ziereis sobre Luis Díaz. 
Darwin Núñez pidió el balón y 
cobró con seguridad y deter-
minación al palo derecho del 
arquero, que aunque adivinó la 
dirección no pudo detenerlo por 
la rapidez con la que venía el 
disparo.

Tras el empate, el partido se 
puso más abierto. LASK ade-
lantó nuevamente sus líneas y 
el partido ganó intensidad por 
el deseo de los dos clubes de ir 
en busca de la victoria. Ambos 
entrenadores le apostaron a los 
cambios para darle un nuevo ai-
rea a la nómina.

Minutos después llegó el se-
gundo para el Liverpool. ¡Golazo 
de Luis Díaz! Aprovechando los 
espacios que le dejó su rival, 
Ryan Gravenberch recibió un 
pase filtrado y avanzó por el cos-
tado derecho hasta tres cuartos 
de cancha desde donde envió 
un centro rastrero que conectó 
dentro del área el extremo co-
lombiano y con un potente re-
mate de primera intención dejó 
sin posibilidades al portero To-
bias Lawal.

Faltando pocos minutos para 
el final del compromiso llegó del 
tercero para los visitantes para 
sellar la victoria. Mohamed Sa-
lah recuperó un balón muy cer-
ca del área rival que le quedó a 
Darwin Núñez, que le hizo la pa-
red y asistió al egipcio que pun-
teó el balón y definió por entre 
las piernas del portero del LASK.

Con este resultado, Liverpool 
se posiciona en el liderato del 
Grupo E, el cual comparten con 
Unión Saint - Gilloise y Toulouse, 
que igualaron 1-1 en su primer 
encuentro. En la próxima jorna-
da de la Europa League (jueves 
5 de octubre  a las 2:00 p.m.) 
recibirán en Anfield al equipo 
belga.

James Rodríguez fue uno 
de los mejores jugadores 
del mundo entre 2014 y 
2016. Hoy, años después, 

el centrocampista ofensivo lu-
cha por volver a encontrar su 
estado de forma en Sao Paulo. 
El colombiano, que fue inicialis-
ta en el más reciente partido de 
su equipo, anotó su primer gol 
en el Brasileirao en la derrota 
ante Fortaleza, en la que erró 

su segundo penal con el el club 
paulista.

Poco a poco el jugador ha 
venido recuperando su nivel, tal 
y como lo afirmó su director téc-
nico Dorival Júnior en rueda de 
prensa al final del partido en el 
estadio Morumbi. El entrenador 
aseguró que aunque ha venido 
mejorando desde su llegada 
hace un poco menos de dos 
meses, es consciente que él, al 

igual que Alexandre Pato, nun-
ca volverán a estar en su punto 
máximo de rendimiento.

“Veo muy buenos jugadores. 
James Rodríguez está recupe-
rando mejores condiciones; 
Alexandre viene de una grave 
lesión que le tuvo apartado de 
los terrenos de juego durante 
mucho tiempo. Hay que tener 
paciencia y entender que no vol-
verán a ser lo que eran. Intenta-

remos tenerlos en las mejores 
condiciones físicas. Primero hay 
que recuperar la mejor forma 
física para luego ganar espacio 
en el grupo”, confesó el entre-
nador.

James en busca de
minutos en la final de Copa

Este domingo, Sao Paulo se 
jugará el encuentro más impor-
tante de la temporada hasta 

el momento cuando dispute el 
partido de vuelta de la gran fi-
nal de la Copa de Brasil ante 
Flamengo, en la que ya ganaron 
1-0 en su primer compromiso. 
James Rodríguez no sumó mi-
nutos en la ida en el Maracaná 
y seguramente volverá a empe-
zar el compromiso en el banco 
de suplentes. El DT explicó que 
hay una sana competencia por 
ingresar a la formación inicial.

“No suelo hablar de juga-
dores individualmente, pero es 
una disputa normal y natural 
entre todos los que fueron con-
tratados para este fin de tempo-
rada. Naturalmente tenemos un 
gran respeto por la historia de 
cada uno de ellos, no puede ser 
diferente. Es una disputa sana 
dentro de un grupo, por eso pre-
fiero hablar mientras ellos están 
en el campo peleando por sus 
puestos”, complementó.

Desde su llegada al fútbol 
brasileño, James Rodríguez ha 
disputado seis partidos con São 
Paulo, cuatro en el Brasileirao 
y dos en la Copa Sudamerica-
na, de la que ya quedaron eli-
minados. Hasta el momento el 
jugador acumula un gol y una 
asistencia. En la Copa de Brasil 
ha sido suplente en los dos par-
tidos que ha disputado el club.

Luis Díaz brilla y le da la victoria a Liverpool en 
debut en UEL

Dorival sobre James: Entender que no volverá a 
ser lo que era

El extremo colombiano recibió la falta en el penal del primer gol y anotó el segundo en el triunfo 1-3 ante 
LASK como visitante.

El DT de Sao Pablo habló del volante colombiano y aunque afirmó que “está recuperando mejores condicio-
nes” sabe que ya no está en su mejor momento.
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